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Ações mais eficazes 
na prevenção 
de acidentes de 
trabalho podem 
ser garantias 
de bons resul-
tados. Especialize-se!

Estudantes brasi-
leiros do Ciência 
sem Fronteiras 
vão poder fazer 
pesquisas ma-
rinhas em navios. 

Mercado prevê 
crescimento da 
economia abaixo 
de dois e inflação 
acima de cin-
co por cento. 

Corte de diárias de 
viagem não autori-
za indenização por 
lucros cessantes. 

PIB: Projeção 
cai pela 2ª vez 
seguida: pessimista, 
mercado prevê 
crescimento 
de 1,81%. 

STJ restabelece 
caráter absoluto 
da presunção 
de violência 
em estupro de 
menores de 14 anos. 
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PREMIAÇÃO BILHETE $

10  64.295                    1000.000
20   80.137                32.000 
30   09.017           16.800
40  09.385           16.300
50    81.695           15.005

PREMIAÇÃO GANHADORES $

QUINA  0                           00,00
QUADRA  0                     00,00 
TERNO  0                    12,50

PREMIAÇÃO GANHADORES $

SENA  0                           00,00
QUINA  0                     00,00 
QUADRA  0                    12,50

 segundas, quartas e sextas

segunda, terça, quarta, quinta, sexta e sábado

quarta e sábado

quarta e sábado

quarta e sábado

TiMe dO CORaÇÃO
AVAÍ/SC

quarta e sábado

terça e sexta

PRiMeiRO SORTeiO

SeGUNdO SORTeiO

 LotofáciL

 quina 

 federaL

 MeGa-Sena

 tiMeMania

LotoMania

duPLa Sena

 Concurso 791  13/08

 Concurso 2968   13/08

 Concurso 4681  04/08

 Concurso 1415   11/08

 Concurso 340  11/08

 Concurso 1270  11/08

 Concurso 1097  10/08

LOTeRia

O percentual de álcool na gasolina
No final do ano passado, o governo reduziu 

a mistura de álcool na gasolina de 25% para 
20%. Na ocasião, a medida, que era por tempo 
indeterminado, fez com que a Petrobras passas-
se a importar mais gasolina do exterior para 
garantir o consumo brasileiro.

Nesta semana, o presidente da Petrobras 
Biocombustíveis, Miguel Rosseto, afirmou que 
poderá ser possível voltar à mistura de 25% de 
álcool anidro na gasolina. Isso porque, de acor-
do com ele, a safra de cana-de-açúcar tenderá a 
ser melhor em 2013, já que neste ano, as chuvas 
acabaram prejudicando as plantações. 

"Quanto mais cedo o governo tomar uma 
decisão sobre isso, melhor será para o setor se 
planejar. Se possível ainda este ano para que 
possamos planejar a safra a partir de abril do 
ano que vem", disse ele.

Pode-se chegar a conclusão que, se a produ-

ção do etanol continuar nas condições atuais, 
se manterá os 20% de álcool na gasolina. Po-
rém, se a produção melhorar, o percentual do 
biocombustível se elevará para 25%, o que seria 
o propósito da Petrobras Biocombustíveis.

Divulgação
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Wolmir Hübner
 E-mail: radar@jornalolider.com.br

em comemoração aos 50 
anos de regulamentação pro-
fissional do corretor de imó-
veis, está sendo organizado um 
jantar festivo para o dia 24 de 
agosto, às 20h, no Restaurante 
Zatt. O evento é promovido pelo 
Núcleo dos Corretores de imó-

veis, ligado à CdL/associação 
empresarial de Maravilha, com 
o apoio do Conselho Regional 
dos Corretores de imóveis (Cre-
ci-SC).

O coordenador do núcleo, 
Paulo César Hübner, ressal-
ta que a ação tem por objetivo 

valorizar, reconhecer e home-
nagear o trabalho desenvolvido 
por esses profissionais, sendo 
que serão convidados correto-
res de imóveis de toda região. 
Mais detalhes sobre o evento 
serão definidos em reunião a 
ser realizada.

Jantar festivo dos corretores de 
imóveis será dia 24, em Maravilha

evento é comemorativo aos 50 anos de regulamentação profissional dos corretores

O mundo inteiro está alvoroçado 
com a crise econômica. Os europeus 
querem que a alemanha pague a conta 
da crise e os profissionais gabaritados 
da europa estão vindo ao Brasil. a su-
bida do dólar ocorre no mundo todo, 
e, portanto, o euro não está subindo 

em relação ao real. essa época é ótima 
para comprarmos na europa e também 
exportar. Outra boa notícia, é a entrada 
da Venezuela no Mercosul. Hoje, a Ve-
nezuela importa quase cinco bilhões de 
dólares de alimentos da Colômbia. Boa 
chance para nós...

O FiM de aNO

NOVa ediTORa CHeFe
durante o período eleitoral, estamos substituindo a nossa editora chefe, cuja 

função será exercida a partir desta edição pela jornalista CLeUSa ReGNeR. a nossa 
conduta e linha editorial continuará sendo a mesma durante a ausência da compe-
tente CaROLiNe MaLdaNeR.

Lições de vida
Nunca lembre a uma pessoa alguma gentileza ou ato de generosidade 

que você teve com ela. Faça um favor e em seguida esqueça-o. O pior com-
portamento de alguém é cobrar o que fez por ela... O tempo dirá... 

 até a próxima edição...

DECLARAÇÃO DE BENS
Um determinado candidato a ve-

reador no Rio Grande do Sul, foi tão 
detalhista em sua declaração de bens 
apresentada à Justiça eleitoral, que de-
clarou entre seus bens, uma cama de 
solteiro, um guarda-roupas e um ce-
lular, tudo avaliado em R$ 680. Houve 
quem interpretou como uma sátira, aos 
que omitem bens em suas declarações. 
Outro município, porém aqui no extre-
mo Oeste, tem um fato inusitado. To-
dos seus candidatos a vereador de de-
terminada coligação, declararam que 
iriam dispender em gastos na campa-
nha R$ 100 mil cada um. Nada demais 

se não tivessem ficado furiosos quando 
o Tribunal Regional eleitoral (TRe) pu-
blicou em seu site e, jornais da região, 
reproduziram aqueles dados. Segundo 
os mesmos, a comunidade estranhou 
já que a maioria, como se diz na gíria, 
não tem onde cair morto, e os valores 
para eles é exorbitante, comparado aos 
seus adversários, que estipularam algo 
em torno de R$ 5 mil. Chega-se a se-
guinte conclusão: certamente alguém 
fez suas declarações, informou os valo-
res aleatórios, e, os  candidatos não le-
ram o que declararam. e ainda querem 
mandato. imaginem...

No almoço de confraternização do dia dos 
Pais, os clientes de uma churrascaria da capital 
gaúcha, presenciaram momentos dignos de um 
filme. as cerca de 80 pessoas que estavam no lo-
cal viram um homem de 81 anos ser salvo por 
um médico em uma cirurgia improvisada.

Realizada com uma faca de serra e uma ca-
neta, a traqueostomia salvou a vida do empre-
sário aposentado José Fernando Pires, 81 anos, 
que havia se engasgado com o último pedaço de 
carne da refeição. ele comemorava a data com 
um prato de filés, em companhia da mulher e da 
filha, e conta ter exagerado no tamanho do corte.

Médico salva idoso com faca e caneta 
em churrascaria da Capital

traqueostomia de emergência ocorreu em 
um restaurante no almoço de dia dos Pais

É o que transmitimos ao preza-
do aLCiMaR LaUeR, o qual ani-
versariou na data de ontem (14).
Pessoa de alto espírito comuni-
tário, integro e de grande caráter. 
Por tudo o que já fez pela nossa 
comunidade, aLCiMaR, terá sem-
pre o reconhecimento de toda a 
comunidade maravilhense... Pa-
rabéns e muita saúde a esse nosso 
amigo...

BaiLe da rádio LÍder
Vem aí o tradicional baile da Rádio Líder, comemorando o seu aniversário. aguarde. Logo divul-

garemos a data. Sem dúvida será o melhor baile da região...

ECONOMISTA
Na última segunda-feira 

(13), se comemorou o dia do 
eCONOMiSTa. a classe que 
está vinculada diretamente ao 
engrandecimento de todos os 
segmentos sociais, e que, com 
orgulho, pertencemos. Um afe-
tuoso abraço a todos os colegas 
economistas, e o reconheci-
mento pelos trabalhos exerci-
dos em prol de nossa pátria.

a conta hoje é a seguinte: 95% 
dos funcionários são medianos e 
somente 5% fazem a diferença. Ou 
seja, a quase totalidade cumpre 
rotinas burocráticas, faz só o feijão 
com arroz. São pessoas que vão 
para o trabalho com o corpo, mas 
deixam seus corações do lado de 
fora. Não seria melhor que fosse 

o contrário, que a grande maioria 
fizesse a diferença, que atendesse 
um cliente com vontade de resolver, 
que se comprometessem de verda-
de com a qualidade do seu trabalho, 
que fosse prestativa, que fizesse do 
seu trabalho muito mais do que 
uma tarefa, mas uma expressão da 
sua personalidade?

O FUNCiONÁRiO

UM GRANDE ABRAÇO
Arquivo
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Luciane Mozer

Fique por Dentro

Lembranças

Corrupção: uma reflexão
*Bruna Ramos 

Corrupção é um estado de permissividade que se ins-
tala e corrói uma sociedade, uma corporação, um grupo, 
uma associação, seja ela de que natureza for. a corrupção, 
normalmente, se dá numa relação de poder entre agentes 
privados ou públicos e que, via de regra, visa a obtenção de 
vantagens para pessoa ou pessoas. Para ocorrer a corrup-
ção tem que haver corruptor e corrompido, acobertamen-
to, impunidade, conivência e aceitação.

a corrupção em seu sentido básico quer dizer decom-
posição, apodrecimento, desmoronamento. Quando a cor-
rupção deixa de ser uma ação encoberta, feita na sombra 
e protegida dos instrumentos legais e passa a ser escanca-
rada, cínica e arrogante, é porque existe um ambiente pro-
pício, um caldo cultural, uma sonegação da verdade e das 
informações que possam conduzir à verdade e ao desmas-
caramento dos atos e das tentativas de deformação das leis.

O risco da visão de que leva vantagem quem pode é 
o de se criar uma atitude de ceticismo na sociedade, que 
passará a ser comandada pelo cinismo. Corrupção deve 
ser estudada e prevenida desde a escola, em nível coleti-
vo, e desde a mais tenra idade, no seio familiar. Valorizar a 
honestidade, a obtenção de bons resultados pelo esforço e 
pelo mérito, as conquistas de toda ordem na vida pela dedi-

cação e capacitação é obrigação dos pais.
a escola precisa trabalhar e potencializar os bons valo-

res que levem a boa base da família a toda a ação em nível 
coletivo. a corrupção deve ser analisada e combatida nas 
suas ocorrências pontuais, desde que a sociedade entenda 
que não pode ser benevolente com qualquer tipo de trans-
gressão que possa vir a ajudar a criar as condições de uma 
propagação incontrolável das posturas corruptas travesti-
das de espertezas.

a corrupção é a decomposição dos valores de respeito 
coletivo e da construção de um pacto público que ajude a 
criar um espaço de convívio respeitoso. as sociedades tidas, 
hoje, como desenvolvidas, têm como característica princi-
pal um ordenamento legal forte, uma ação permanente do 
estado usando seu poder de polícia e uma atitude cidadã 
controladora e fiscalizadora do cumprimento das leis. a 
corrupção é um inimigo oculto, que age dentro e pelas cos-
tas como um agente inimigo infiltrado e produz os piores 
resultados que a sociedade poderia imaginar.

Grandes somas de valores são desviados para inte-
resses pessoais, programas públicos são dirigidos para 
atingir objetivos pessoais focados em ganhos escusos e em 
enriquecimento ilícito com recursos essenciais para áreas 
prioritárias de toda a sociedade. Há muito tempo , ouvia-se 
uma frase no Brasil, que dizia que ou o país acabava com 

a formiga tipo saúva, ou a saúva acabaria com o Brasil. Na 
atualidade basta substituir a palavra “saúva” pela palavra 
“corrupção” e veremos que é uma verdade comprovada 
diariamente pelas notícias veiculadas em toda a imprensa 
nacional.

Precisamos despertar a sociedade brasileira para uma 
grande cruzada pelo respeito ao direito de todos, pelo res-
peito ao bem comum e pela visão clara e corajosa que a 
corrupção só existe através de atitudes complacentes que 
acabam estimulando-a e acobertando-a.

O uso da força por qualquer tipo de poder, seja ele 
econômico, político, financeiro, pessoal ou de grupo para 
obter vantagens, de qualquer natureza, é um ato de corrup-
ção pois estará gerando ganhos não merecidos e injustiças, 
desviando recursos de suas reais e necessárias aplicações 
e, o que é pior, estimulando o apodrecimento das relações 
sociais, prestigiando o covarde, o ladrão, o transgressor das 
normas e leis e impedindo o desenvolvimento saudável e 
qualitativo dos espaços coletivos da nossa sociedade. Um 
estado forte e competente, uma cidadania atuante e fisca-
lizadora, movimentos sociais conscientes e controladores, 
reprimem os jogos de conivência e conveniência, que sem-
pre acabam desaguando no compadrio e nos conchavos. 
Uma sociedade efetivamente Republicana, preza a trans-
parência de todos os níveis de poder, sejam privados ou 
públicos, exigindo permanentemente a punição dos des-

vios e o respeito pleno aos direitos humanos, individuais e 
grupais.

Nepotismo é corrupção, uma vez que utiliza e drena 
verbas públicas e privadas, acarretando aumento de renda 
familiar de quem se aproveita do poder para empregar pa-
rentes que não passariam em um concurso público que va-
lorizasse a competência. Tirar proveito dos hipossuficien-
tes é corrupção, pois desrespeita direitos humanos básicos 
previstos em leis. O hipossuficiente é todo o ser humano 
que é ludibriado em algum direito, mesmo sem sabê-lo ou 
sem a devida consciência, por ato de força ou por superio-
ridade de meios que podem ser desde uma situação hierár-
quica maior até o uso de informação privilegiada, seja ela 
de origem privada ou pública.

O vulgo “carteiraço” é corrupção, pois agride o princí-
pio da igualdade. Furar filas, especular com informação re-
servada, apropriar-se de espaços públicos para lucrar com 
iniciativas ilegais, proteger parentes, amigos ou apadrinha-
dos quando cometem crimes, manipular informação para 
dirigir a opinião pública, sonegar a verdade para enganar a 
boa fé dos cidadãos em geral, são alguns dos atos que aju-
dam a desmantelar o respeito que é insumo essencial para 
a boa prática ética.

*Bruna campos é diretora e 
educadora da escola de Governo e cidadania

ÚLTIMA

as opiniões emitidas nos artigos são de responsabilidade do seu autor e não expressam a opinião do veículo. enviei seu artigo com até 4.200 caracteres para o e-mail editora@jornalolider.com.br

No ano de 1987, inaugurou-se a 
Cooperativa aurora em Maravilha. 
Centenas de pessoas participaram 
do evento. a empresa hoje é uma das 
maiores no município, empregando 
centenas de funcionários, trazendo 
renda para Maravilha.

Operadora de plano de saúde que nega procedimento médico a usuário tem 
a obrigação de indenizá-lo por dano moral. de acordo com a jurisprudência 
do Superior Tribunal de Justiça (STJ), o plano de saúde que se nega a autorizar 
tratamento a que esteja legal ou contratualmente obrigado agrava a situação de 
aflição psicológica do paciente, fragilizando o seu estado de espírito.  Com esse 
mesmo entendimento, a 3ª Turma do STJ acatou Recurso especial de uma mu-
lher para restabelecer a indenização de R$ 10.500,00 fixada em primeiro grau. 
O Tribunal de Justiça de Santa Catarina havia afastado o dever de indenizar. 

a paciente ajuizou ação cominatória cumulada com pedido de indenização 
por danos morais e materiais contra a Unimed Regional Florianópolis Coopera-
tiva de Trabalho Médico. ela mantinha um plano de saúde da empresa, contra-
tado com a Cooperativa do alto Vale, e, após ter cumprido o período de carência 
exigido, submeteu-se a cirurgia para tirar um tumor da coluna.  Com a rescisão 
do plano pela Cooperativa do alto Vale, a paciente migrou para a Unimed Re-
gional Florianópolis, com a promessa de que não seria exigida carência. Porém, 
ao tentar um exame de rotina após a cirurgia, foi impedida sob a alegação de 
ausência de cobertura por ainda não ter expirado o prazo de carência.

O TJ/SC concedeu antecipação de tutela, autorizando a paciente a “realizar 
todos os exames de consulta, desde que tenham origem em complicações da 
retirada do tumor da coluna”. O juiz de primeiro grau julgou os pedidos parcial-
mente procedentes, obrigando a cooperativa a prestar os serviços contratados 
sem limitação, e condenou a Unimed ao pagamento de R$ 10.500,00.  

a cooperativa, então, apelou e o TJ/SC afastou a condenação por danos mo-
rais. Os desembargadores consideraram que a não autorização de exame era 
uma situação “corriqueira” e que não estava caracterizada a extrema urgência 
do procedimento, a ponto de colocar em risco a saúde da paciente. “O experi-
mento pela autora constitui-se em dissabor, a que todos estão sujeitos na vida 
em sociedade, não podendo ser alçado ao patamar de dano moral”, diz o acór-
dão.

Para a ministra Nancy andrighi, relatora do caso no STJ, a situação vivida 
pela autora do recurso foi além do mero dissabor, e a decisão do TJ/SC contraria 
entendimento consolidado. Segundo ela, há sempre alguma apreensão quando 
o paciente procura por serviços médicos, ainda que sem urgência. diante disso, 
a ministra concluiu que é de pressupor que a autora tenha de fato sofrido abalo 
psicológico, diante da incerteza sobre como estaria o seu quadro clínico, sobre-
tudo em relação a eventual reincidência da doença que a levou a submeter-se 
à cirurgia. “imperiosa, portanto, a reforma do acórdão recorrido, para restabe-
lecer a condenação por dano moral imposta na sentença”, afirmou ela no voto.

fonte: assessoria de imprensa do StJ.

Plano de saúde que nega exame 
tem dever de indenizar

integrantes da comunidade estão disponibilizando 
fichas de carne de gado e carne suína 

Festa na Linha Água Parada é 
neste domingo

ASSOCIAÇÃO DE MORADORES 

a associação de Moradores da 
Linha Água Parada de Maravilha 
convida a todos para participarem 
da tradicional festa da comunidade, 
que será realizada no próximo do-
mingo (19). 

a festa começa ao meio dia com 
churrasco, pão, cuca e saladas. as fi-

chas de carne estão disponíveis com 
os moradores e integrantes da direto-
ria. estão sendo comercializadas fi-
chas de carne de gado de 2 kg por R$ 
25,00, e de suíno de 1 kg por R$ 10,00. 

À tarde, haverá matinê com o 
Trio da Terra de Campo erê. 

interessados em adquirir fichas 

de carne podem entrar em conta-
to com o presidente da associação, 
Neimar delallibera, pelo fone 8812 
0079. 

Conforme o presidente, os valo-
res arrecadados na festa serão inves-
tidos em melhorias do salão comu-
nitário.
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Direto ao PontoLuiz Cláudio
Carpes

 E-mail: luiz@jornalolider.com.br

ENTREVISTA COM O JUIZ ELEITORAL
Tive a oportunidade de conversar com o dr. Juliano Serpa, um dos juízes eleitorais 

que estará atuando no Oeste catarinense. Boa conversa, grande conhecimento. e 
claro, muitos esclarecimentos. Paralelo à conversa com o Magistrado, uma pesquisa 
interativa querendo saber se o ouvinte e o leitor acompanham os programas políticos 
no rádio. a resposta apontou que praticamente 70% não ouvem, e que em torno de 
15% ouvem, e os outros 15% eventualmente ouvem o horário gratuito. São motivos 
que fazem com que se possa refletir sobre o assunto, e de pronto se conclua que a 
população precisa ser estimulada a ouvir os programas eleitorais. Que tenham boas 
propostas, fundamentos, e que ofereça perspectivas ao ouvinte/eleitor. Notou-se 
que, no caso específico do rádio, as pessoas fogem dos programas quando há baixo 
nível, agressões pessoais, e vocabulário inadequado, chulo, grosseiro. Portanto, boa 
educação é também o que não só os magistrados, que atuarão nas eleições, estão 
esperando. Certamente a população espera o mesmo. 

imagens.usp.br

CHiPS eM aUTOMÓVeiS
O Brasil vive uma verdadeira “cruzada” contra o roubo e o furto de veículos, já há muitos anos. 

Por conta desta insegurança, pagamos um seguro que é, me perdoem a redundância, “seguramente” 
o mais caro do mundo. Pois bem, desta vez o Governo Federal está programando a instalação de 
chips em carros novos, e também desenha um cronograma para que os chips sejam instalados em 
veículos que já estão em circulação. O chip será uma “carteira de identidade” do automóvel, com o 
detalhe de não fornecer nem nome do proprietário e nem número do ReNaVaN, para proteger o seu 
dono dos meliantes. Será instalado no Brasil um sistema de antenas, capaz de identificar os veículos 
que estejam transitando com o chip. além do mais, outro ponto que me agradou foi o valor do chip: 
R$ 5. Convenhamos que R$ 5 não é valor que vá “machucar” o bolso do proprietário, e sendo pela 
segurança, é um valor praticamente irrisório, quase simbólico a se pagar. Se a teoria puxar o que se 
desenha para a prática, aí está um imenso benefício para os proprietários. Pode inibir o roubo e o 
furto, e por tabela, esperamos, podemos ganhar um preço do seguro privado um pouco mais barato. 
alguns até falam que pode custar R$ 10, mas o preço não deixa de ser acessível. O chip deverá estar 
implantado até 2013.

iMPOSTO de ReNda 
PaRa eLeS

Os senadores podem ter de pagar imposto de Renda sobre o 14º e 
o 15º salários. ah, e sabem por quê? Justamente porque estes valores 
não haviam sido declarados em tempo hábil. Ou seja, sonegação fis-
cal mesmo, e a culpa não era dos parlamentares, mas sim da própria 
Casa. Os parlamentares já foram inclusive citados por carta com aviso 
de recebimento, contendo uma série de documentos que devem ago-
ra ser apresentados ao Fisco. O período é de cinco anos que a Receita 
tem para pleitear a cobrança. O detalhe é que a culpa não é exclusiva 
dos senadores. O procedimento errado começou dentro do próprio 
Senado da República, ao não fazer desconto, retendo na fonte os va-
lores. Contudo, a informação pegou de surpresa muitos trabalhadores 
assalariados, no Brasil todo, e que tem além de um salário muito mais 
baixo do que nossos políticos recebem, no máximo um 13º no final do 
ano para ajudar nas despesas de fim de ano. enfim, se nossa Consti-
tuição Federal prega igualdade, há flagrante desigualdade neste que-
sito. É inadmissível alguém pago pelo povo ganhar 15 salários ao ano, 
enquanto os que os pagam, não ganham mais do que 13 salários, e em 
valores muito abaixo daqueles pagos. São as diferenças de um país 
marcado por desigualdades.

NOVIDADES NA LEI 
MARIA DA PENHA

Tive oportunidade de conversar, no programa atuali-
dades do Sistema 103 de rádios, com o casal de delegados 
de polícia, José airton e Joelma Stang. Casal ao qual dedico 
minhas homenagens pelo belo trabalho desempenhado, e 
pela amizade que podemos compartilhar. desta vez, a Lei 
Maria da Penha, segundo a delegada Joelma, da delegacia 

da Mulher, fica mais rigorosa quanto às medidas punitivas. 
Torna-se desnecessário o desejo da vítima em representar 

contra o agressor, podendo o estado se reservar tal direito. O 
que se via, na forma antiga como a lei funcionava, era que mui-

tas mulheres agredidas iam até a delegacia, confeccionavam o 
Boletim de Ocorrência, e após, declinavam do direito de repre-
sentar. O agressor acabava impune.

LuGar de BeLaS ProMeSSaS 
e de Marido BonZinHo

Sempre disse também que na delegacia é que se viam maridos arrependidos, carinho-
sos, fazendo juras de amor e prometendo de joelhos que nunca mais iriam cometer tais atos 
contra suas companheiras. Todavia, meras promessas, vãs, que geralmente acabavam em 
poucos dias com novas agressões. além do que, muitos maridos exigiam que suas compa-
nheiras retirassem “a queixa”, e muitas vezes tais exigências vinham acompanhadas de novas 
agressões. Pela nova aplicabilidade da lei, isto mudou. Não basta nem mais a vítima se dirigir 
a delegacia ou ao Fórum e simplesmente querer “retirar a queixa”. a pretensão punitiva do 
estado se concretizará a partir de ações do próprio estado, que poderá punir o agressor. aqui 
na região, ainda bem que não temos violência extrema, causando até a morte das vítimas. 
Mas existem ainda muitos casos de violência doméstica, vitimando muitas mulheres. Quem 
sabe com os rigores da nova aplicação legal, haja uma diminuição no número de casos.
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O senador Casildo Maldaner (PMdB/SC), os deputados 
estaduais Mauro de Nadal (PMdB) e daniel Tozzo 
(PSdB) estavam presentes

Coligação também realizou visitas individuais e participou das 
festas do interior

Candidatos à majoritária fizeram a entrega do plano de 
governo durante visitas nos bairros

Lançamento das candidaturas a 
prefeito, vice e vereadores foi 
realizada na sexta-feira

Candidatos visitam comércio no centro 
do município

Coligação realiza lançamento dos 
candidatos no próximo sábado

MODELO SOMOS TODOS NóS

Juntos Maravilha Pode Mais Pelo Futuro de Maravilha

JANAÍNA HANAUER

Na última sexta-feira (10), a co-
ligação Modelo Somos Todos Nós, 
composta pelos partidos PMdB/
PP/PSdB, realizou o lançamento 
oficial das candidaturas a prefeito 
Ricardo Maldaner, vice-prefeito 
Clóvis Lúcio Schlösser, e candida-
tos a vereador. O evento foi na as-
sociação dos Servidores Públicos 
de Modelo (aspumo).

estiveram presentes o sena-
dor Casildo Maldaner (PMdB/SC) 
e os deputados estaduais Mauro 
de Nadal (PMdB) e daniel Tozzo 
(PSdB). 

O candidato a vice-prefeito, 
Clóvis Lúcio Schlösser, colocou 
que ingressar nesse projeto foi um 
desafio. “Nós buscamos qualidade 
de vida, melhorar a vida de todos 
nós, e vocês podem confiar, que 
com a nossa seriedade e sereni-
dade vocês terão bons represen-
tantes, e as portas estarão sempre 
abertas a vocês”, disse.  

O candidato a prefeito Ricar-

 Janaína Hanauer/O Líder

Candidato a prefeito Ricardo e vice Clóvis Lúcio Schlösser

do Maldaner falou que essa será a 
maior reponsabilidade da sua vida. 
“esse não é um projeto para mim, 
não é um projeto para o PMdB, é um 
projeto para Modelo, por que Mode-
lo Somos Todos Nós. Juntos vamos 
rumo à vitória para que Modelo seja 
referência em qualidade de vida, para 
que as pessoas tenham orgulho de 

dizer que moram em Modelo”, enfa-
tizou. 

Já a coligação Modelo igual Para 
Todos, formada pelos partidos PSd/
PT/PPS, fará o lançamento das can-
didaturas a prefeito, viceprefeito e ve-
readores e apresentação do plano de 
governo, no próximo dia 24 de agosto, 
às 20h, ao lado da igreja matriz.

Maravilha

Câmara de Vereadores 
realiza recomposição 
da mesa diretora

CLEUSA REGNER 

em sessão realizada nesta 
segunda-feira (13), foi feita a re-
composição da mesa diretora da 
Câmara de Vereadores de Mara-
vilha. O vereador doraci Felisiak 
(PSd) é o 1º secretário; César 
Frandoloso (PP) é o 2º secretário; 
Claudir Kuhn (PTB) é o vice-pre-
sidente; e o presidente continua 
sendo o vereador Láurio Stieler 
(PP).

Na ocasião, foi apresentado 
o Requerimento de nº 29, de au-
toria da vereadora Maria Loiva 
de andrade (PdT). em suma, o 
requerimento solicita que o Po-
der executivo “nos forneça cópia 
de todos os processos licitatórios 
deste mandato, que dizem repei-
to ao departamento Municipal de 
Trânsito, especialmente aqueles 
que tratam sobre a repintura de 
faixas de sinalização e demais 
demarcações. Também se requer 
relação de nomes das empresas 
cadastradas junto ao Poder exe-
cutivo, que trabalham na área de 
trânsito”.

de acordo com a vereadora, o 
setor de trânsito é um pleito para 
a comunidade de Maravilha. “Há 
alguns dias, o setor está refazen-

do a pintura das ruas de Maravi-
lha e isso já foi motivo de várias 
vezes a gente conversar na tribu-
na da durabilidade da pintura das 
faixas de pedestres e a razão de 
sempre a mesma empresa estar 
ganhando as licitações. ao que se 
tem informação, só uma empresa 
que ganha. Não é porque estamos 
em pleito eleitoral que temos que 
esquecer de nossas obrigações”, 
destacou. Segundo ela, o muni-
cípio precisa discutir o trânsito. 
“Quantas vezes já falamos que 
Maravilha precisa discutir o trân-
sito aqui no centro, que se faça 
modificações para que o comér-
cio não seja penalizado. e, parece 
que o apelo não chega”, afirma. 

Na tribuna, 
vereadora 

fala de 
requerimento 
sobre o setor 

de trânsito do 
município

No último sábado (11), depois de uma 
reunião com todos os candidatos e coor-
denação de campanha, a majoritária da 
coligação Juntos Maravilha Pode Mais, Orli 
Berger e darci Simon, visitaram o comércio 
no centro da cidade, para contato informal 
com os proprietários e clientes.

e, nos principais pontos de movimen-
to do centro, cabos eleitorais promoveram 
divulgação da coligação por meio de ban-
deiras e distribuição de material dos candi-
datos, com o objetivo de aproximar ainda 
mais os eleitores. Para a coordenação da 
campanha, “a movimentação da coligação deu 
ares diferentes ao centro de Maravilha, mostran-
do o potencial político de nosso município”. 

Já no domingo (12), os candidatos realizaram 
visitas individuais e participaram das festas do 
interior do município, com as equipes de cam-
panha e simpatizantes. 

Na segunda-feira (13), as visitas tiveram 

continuidade. “estarão sendo postos em fun-
cionamento, locais de contato com eleitores no 
centro e no Bairro Progresso. durante a sema-
na, mais pontos serão abertos. estes, estarão à 
disposição dos eleitores para receber sugestões 
e fornecer orientações. Haverá  um atendente, 
com supervisão e apoio da coordenação com-
posta pelos sete partidos coligados”, explica a 
coordenação.

No último sábado (11), a coligação 
Pelo Futuro de Maravilha realizou uma 
caminhada no Bairro Padre antônio e 
Progresso. Os candidatos a prefeita Ro-
simar Maldaner (PMdB) e a vice Sandro 
donati (PMdB) fizeram a entrega do pla-
no de governo durante as visitas. Segun-
do Rosimar, a mobilização vem aumen-
tando a cada dia e isso os motiva para 
lutar cada vez mais pelo projeto avança 
Maravilha. “a receptividade das pesso-
as é contagiante, eu e o Sandro estamos 
motivados para defender os anseios da 
população maravilhense”, afirma Rosi.

Conforme Sandro, o plano de governo foi 
construído desde fevereiro. “isso aconteceu 
através das reuniões nas comunidades do inte-
rior, bairros e reuniões setoriais com entidades 
e clubes de serviço”, salienta.

a coligação Pelo Futuro de Maravilha rea-
liza, no próximo sábado (18), às 15h, no Clube 

Recreativo Maravilha (CRM), o lançamento 
dos candidatos à majoritária e vereadores. Já 
está confirmada a presença de diversas auto-
ridades, entre elas, o vice-governador eduardo 
Pinho Moreira, o senador Casildo Maldaner, o 
ex-governador Paulo afonso evangelista Vieira, o 
ex-senador Neuto de Conto, o deputado federal 
Celso Maldaner, os deputados estaduais Valdir 
Cobalchini, Mauro de Nadal e ada de Luca. 

Assessoria de ImprensaArquivo/O Líder
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Cleusa Regner/O líder

População deve 
ter cuidado, 
por exemplo, ao 
expressar opiniões 
no facebook sobre 
os candidatos

 Saiba o que pode e o que não pode ser 
divulgado na rede durante este período 

Utilização da internet em ano 
eleitoral exige cuidados

ELEIÇõES 2012

O aumento das redes so-
ciais no Brasil vem cres-
cendo a cada dia. até aí, 
isso não é novidade para 

ninguém. O interessante é que candi-
datos a vereador e à majoritária já estão 
utilizando contas no facebook e twitter, 
por exemplo, para realizarem a sua pro-
paganda e mostrarem suas realizações. 
Vale lembrar que a propaganda eleito-
ral na internet, visando as eleições 2012, 
está permitida desde o dia 05 de julho. 
Mas, você sabe o que pode e o que não 
pode divulgar nestas redes sociais?

Na semana passada, por exemplo, 
o juiz da 44ª Zona eleitoral concedeu 
liminar em ação cautelar interpos-
ta    pela coligação “Para Braço do Nor-
te Continuar Crescendo” (PP/PT/PP /
deM/PSdB) com o objetivo de deter-
minar ao Facebook Serviços Online do 
Brasil Ltda. que suspendesse a página 
“Unibave Orleans” no site de relaciona-

mentos por tentar denegrir a imagem 
do candidato  ao cargo de prefeito do 
município de Braço do Norte, evanisio 
Uliano (PP).

a coligação alegou que a imagem de 
seu candidato à prefeito estaria sendo 
denegrida e pediu liminar para obter 
identificação do ofensor  por meio  do 
endereço do Internet Protocol (iP), 
email e dados pessoais.

No entendimento do juiz, a página 
tem sido utilizada para ofender e fo-
mentar propaganda eleitoral negativa. 
além disso, ele destacou que  “a utili-
zação do nome de instituição de ensi-
no ‘Unibave Orleans’ também é grave. 
alguém está valendo-se do perfil criado 
no Facebook em nome da instituição 
com o objetivo de influir, de modo ile-
gal e abusivo, no resultado das eleições”.

então, o uso das redes sociais, prin-
cipalmente em ano eleitoral, exige cui-
dados.

o que Pode na internet?

de acordo com a Resolução nº 
23.370, do Tribunal Superior eleitoral, a 
propaganda eleitoral na internet pode-
rá ser realizada em sítio do candidato, 
com endereço eletrônico comunicado 
à Justiça eleitoral; em sítio do partido 
ou da coligação, com endereço eletrô-
nico comunicado à Justiça eleitoral; por 
meio de mensagem eletrônica para en-
dereços cadastrados gratuitamente pelo 
candidato, partido ou coligação.

Também é permitida a propagan-

da eleitoral (positiva ou negativa) por 
meio de blogs, sites de relacionamento 
(orkut, facebook, twitter, etc.) e sites de 
mensagens instantâneas. 

as propagandas eleitorais veicula-
das por email são permitidas, mas de-
verão conter mecanismo que possibilite 
ao destinatário solicitar seu descadas-
tramento, o qual deverá ser providen-
ciado no prazo máximo de 48 horas. a 
penalidade para quem enviar mensa-
gens após este prazo é de R$ 100 por 

mensagem.
Todo mundo pode 

manifestar sua preferên-
cia política por meio da 
internet, sendo vedado o 
anonimato, e assegurado 
aos ofendidos o direito de 
resposta e a retirada do 
conteúdo ofensivo do ar.

É autorizada   a repro-
dução do jornal impresso 
na internet, desde que 
seja feita no sítio do pró-
prio jornal, respeitando 
integralmente o formato e 
o conteúdo da versão im-
pressa.

uvbbrasil.com.br

Não é permitida a veiculação de qual-
quer tipo de propaganda eleitoral paga. 
dessa maneira, nenhum site deve comer-
cializar espaços em seus sítios para candi-
datos, partidos ou coligações. a única es-
pécie de gasto eleitoral que terá divulgação 
via internet, será a através da reprodução 
virtual dos jornais, em site próprio do veí-
culo de comunicação. O anonimato tam-
bém é proibido na internet, incluídos os 
perfis com nomes falsos. a punição, nestes 
casos, é de multa, que varia entre R$ 5 mil 
e R$ 30 mil.

Não é possível, ainda que gratuitamen-
te, a veiculação de propaganda eleitoral na 
internet em sítios de pessoas jurídicas, com 
ou sem fins lucrativos; oficiais ou hospeda-
dos por órgãos ou entidades da administra-
ção pública direta ou indireta da União, dos 
estados, do distrito Federal e dos municí-
pios. Quem desrespeitar esta norma e o be-
neficiário, caso comprovado seu prévio co-
nhecimento, ficarão sujeitos ao pagamento 
de multa, no valor de R$ 5 mil a R$ 30 mil. É 
proibida a venda de cadastro de endereços 

eletrônicos. a punição é a mesma.
estão proibidos de utilizar, doar ou 

ceder seus cadastros eletrônicos, em favor 
de candidatos, partidos ou coligações as 
entidades ou governos estrangeiros; órgão 
da administração pública direta e indireta 
ou fundação mantida com recursos pro-
venientes do Poder Público; concessioná-
rio ou permissionário de serviço público; 
entidade de direito privado que receba, 
na condição de beneficiária, contribuição 
compulsória em virtude de disposição le-
gal; entidade de utilidade pública; entidade 
de classe ou sindical; pessoa jurídica sem 
fins lucrativos que receba recursos do ex-
terior; entidades beneficentes e religiosas; 
entidades esportivas; organizações não 
governamentais que recebam recursos pú-
blicos; organizações da sociedade civil de 
interesse público.

aqueles que realizarem propaganda 
eleitoral, atribuindo indevidamente a au-
toria à terceiros (inclusive candidatos, par-
tidos ou coligações), serão punidos com 
multa de R$ 5 mil e R$ 30 mil.

o que não Pode na internet?
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POUPANÇA
HOJe 0,46%

DóLAR COMERCIAL
COMPRa R$ 2,020

VeNda R$ 2.021

EURO
COMPRa R$ 2,493

VeNda R$ 2,492

LIBRA
COMPRa R$ 3,186

VeNda R$ 3,169

OURO (grama)
R$0,0856 0,0856%

ÍNDICES
iNPC 0,26

iGP-M 0,66

iPCa 0,08

SALÁRIO
R$ 622,00

Arquivo/O Líder

A crise na suinocultura iniciou em julho e foi causada por um aumento do 
preço das commodities utilizadas na alimentação dos animais

após grave crise, a suinocultura mostra reação mediante 
diversas medidas adotadas pelo Governo do estado 

Suinocultura catarinense 
apresenta reação 

BOAS NOTÍCIAS

a reação da suinocultura em 
Santa Catarina é motivo de come-
moração para a Secretaria de es-
tado da agricultura e da Pesca. a 
associação Catarinense de Cria-
dores de Suínos (aCCS) aponta 
que o produtor recebe até R$ 2,70 
por quilo de peso vivo. 

O secretário de estado da 
agricultura e da Pesca, João Ro-
drigues, destaca as medidas ado-
tadas pelo Governo do estado 
para dar suporte aos produtores 
enquanto enfrentavam a crise 
na suinocultura. “O Governador 
Raimundo Colombo solicitou au-
mento na utilização de carne su-
ína nas refeições oferecidas pelo 
estado nas escolas, abrigos e cen-
tros de atenção social, hospitais e 
nos presídios”.

No mês passado veiculou uma 
campanha publicitária destacan-
do os benefícios da carne suína 
para a alimentação e saúde da 
população e para a economia do 
estado. Santa Catarina, em parce-
ria com a associação Catarinense 
de Supermercados (acats), criou 
a “Quinzena da Carne Suína”, em 
que os supermercadistas deram 
destaque e fizeram promoções 
com o produto.

“Os suinocultores chegaram a 
receber R$ 1,90 por quilo de peso 
vivo, com um custo de produção 
de R$ 2,57. estamos muito felizes 
com a recuperação do setor e pelo 
fato de termos contribuído com 
isso”, afirmou o secretário. “Nossa 
expectativa é de que o preço pago 
ao produtor continue subindo”.

João Rodrigues lembra que 
continua até o dia 31 de agosto a 
isenção para o imposto de Circu-
lação de Mercadorias e Serviços 
(iCMS) interestadual para a saída 
de suínos vivos, e de carne suína 
fresca, resfriada ou congelada. 

a crise na suinocultura iniciou 

Concórdia - 13/08/2012
Milho: R$ 34,65 (Copérdia)
Farelo de soja: R$ 1,46 (Copérdia)

Suíno Base
aurora: R$ 2,40
Pamplona: R$ 2,40
Perdigão: R$ 2,40
Sadia: R$ 2,40
Seara: R$ 2,30
+ Bonificação de carcaça (média da bonificação 10%)

Suíno independente
Preço: R$ 3,00
Fonte: associação Catarinense de Criadores de Suínos (aCCS)

O governador Raimundo Co-
lombo sancionou três leis aprova-
das na semana passada pela as-
sembleia Legislativa que tratam de 
financiamentos para investimentos 
do Governo catarinense. São cer-
ca de R$ 5 bilhões que o executivo 
vai aplicar, por meio do programa 
Pacto por SC, em obras e ações em 
áreas estratégicas do estado, como 
infraestrutura, Saúde e educação, 
por exemplo.

a lei 15.883 trata do financia-
mento de R$ 3 bilhões junto ao 
BNdeS (Banco Nacional do desen-
volvimento econômico e Social). a 
novidade na aprovação é a destina-
ção de R$ 982 milhões deste valor 
na quitação de uma dívida que o 
estado de Santa Catarina tem com 
o BNdeS, contratada em 2002 para 
sanar débito do Governo com a Ce-
lesc (Centrais elétricas de Santa Ca-
tarina).

de acordo com o secretário da 
Fazenda, Nelson Serpa, a transa-
ção é vantajosa porque o Governo 
paga, atualmente, juros de 6,8% ao 
ano mais iNPC (que tem variado 
entre 5% e 7% nos últimos 12 me-
ses) para quitar o débito com o BN-
deS. O novo financiamento, de R$ 
3 bilhões, terá juros de apenas 0,8% 
ao ano mais TJLP (taxa de juros de 
longo prazo), atualmente fixada em 
5,5% ao ano, o que totaliza 6,3% con-
tra os quase 14% atuais. além disso, 
a modificação vai alongar a dívida 
do estado, diluir os pagamentos e 
ajudar na redução positiva do fluxo 
de caixa do Tesouro estadual.

2ª Sanção
Outra sanção do governador 

Raimundo Colombo, sob o núme-
ro 15.882, altera lei que institui o 
Programa Caminhos do desenvol-
vimento - financiamento junto ao 
BNdeS no valor de R$ 611 milhões 
- que já havia sido aprovada pelos 
deputados no mês de maio. Cerca 
de R$ 200 milhões, referentes prin-
cipalmente a ações de combate 
às cheias, foram remanejados da 
previsão original para as áreas da 
Saúde, Justiça e Cidadania, agri-
cultura, educação e infraestrutura, 
integrando o Pacto por SC.

O diretor de Captação de Recur-
sos e dívida Pública da Secretaria 
da Fazenda, wanderlei Pereira das 
Neves, explica que os recursos des-
tinados às cheias somente foram 
suprimidos do projeto original de-
nominado Caminhos do desenvol-
vimento porque a presidente dilma 
Rousseff anunciou, na quarta-feira 
passada (8), que destinaria para 
Santa Catarina R$ 594 milhões do 
Plano Nacional de Gestão de Riscos 
e Resposta a desastres Naturais. 

3ª Sanção
a terceira lei sancionada 

(15.881/12) se refere à autorização 
para renegociação do resíduo da dí-
vida do estado com a União no valor 
de R$ 1,58 bilhão. Com a operação 
autorizada, o desembolso mensal 
com o pagamento da dívida cairá de 
13% para 8% e os juros serão reduzi-
dos de 13,32% (iGP-di + 6% ao ano) 
para aproximadamente 4,5% ao 
ano. “Com essa modificação vanta-
josa para o estado, teríamos condi-
ções de investir mais de R$ 1 bilhão 
em aproximadamente três anos”, 
ressalta o secretário Serpa.

em julho e foi causada por um 
aumento do preço das commo-
dities utilizadas na alimentação 
dos animais, milho e soja, e tam-

bém a um aumento da produção 
sem que o consumo do mercado 
brasileiro tenha acompanhado o 
crescimento.

Aprovações
Governo sanciona leis que 
autorizam Estado a contratar 
cerca de R$ 5 bilhões para 
investimentos

diariodocongresso

Governador de SC, Raimundo Colombo
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Medicina e SaúdeDr. Geovani
Delevati

novoshabitos.net

alimentação e atividade física regular são 
fundamentais para combate ao problema

Homens devem ficar atentos aos exames preventivos 

Saiba como prevenir 

coLeSteroL aLto

cÂncer de PrÓStata

doreS na coLuna

Na quarta-feira (08) comemorou-se o dia Nacional de Combate ao Colesterol.
Mas o problema merece atenção diária. O colesterol é um tipo de gordura 
existente em todas as células do corpo. a nutricionista do Ministério da Saú-
de, Nádia Barrem, explica que existem dois tipos de colesterol. O HdL, cha-

mado colesterol bom, reduz o risco de acúmulo de gordura nas artérias e o LdL, colesterol 
ruim, deposita gordura nas artérias e dificulta a circulação do sangue. O colesterol alto, na 
maioria dos casos, é consequência do consumo excessivo de gorduras saturadas e trans que 
podem ser encontradas principalmente em alimentos de origem animal. Por isso, a nutri-
cionista conta que uma alimentação saudável é fundamental para combater o problema: 
"Reduzir o consumo de gordura de origem animal, dar preferência a leite desnatado, quei-
jos com menor teor de gordura, aumentar o consumo de fibras, porque elas diminuem a ab-
sorção do colesterol. Neste caso, seria consumir mais frutas, verduras, legumes, hortaliças, 
cereais integrais e preferir também as gorduras mono e poliinsaturadas que estão presentes 
no óleo vegetal, azeite de oliva, castanha, nozes". O excesso de peso também contribui para 
aumento do índice do colesterol. Por isso, a nutricionista lembra que praticar exercício físi-
co regularmente também é muito importante. 

paginasnanet.com.br

O preconceito ainda é o maior inimigo dos homens quando o assunto é o exa-
me de próstata. a próstata é uma glândula que só o homem possui e que fica abai-
xo da bexiga. ela produz parte do sêmen. O câncer de próstata é silencioso e só 
começa a apresentar sintomas quando já está em um estágio avançado. Por isso, os 
médicos recomendam exames regulares de prevenção para os homens com mais 
de 45 anos. O principal deles é o toque retal seguido de exame de sangue. 

Não se sentar nem se levantar direito e pegar alguma coi-
sa no chão dobrando a coluna e não os joelhos são as causas 
principais de dores na coluna. esses maus costumes provocam 
desconforto na região inferior da coluna que vai da última cos-
tela até o início dos glúteos. O ortopedista especializado em 
coluna do instituto Nacional de Traumatologia e Ortopedia 
(into) ligado ao Ministério da Saúde, Luiz Carelli, alerta para 
a frequência das dores. Para o especialista, três dias sentindo 
dores já são suficientes para ficar preocupado. ele fala que as 
dores podem esconder problemas mais sérios. "Não é só dor 
lombar. É aquela dor lombar associada ou com uma ciática, 
que é a dor por trás normalmente da perna irradiando até o pé 
que pode denotar a existência de problemas mais sérios como 
as hérnias de discos". 

Uma autoavaliação da nossa postura em casa assistindo 
televisão, no próprio ambiente de trabalho. Ter o que nós cha-
mamos de uma ergometria dentro do ambiente de trabalho. a 
mesa e a cadeira muito bem ajustada. O computador, no caso 
dos profissionais que lidam com essa ferramenta. Tudo muito 
bem equilibrado, a altura da cadeira, cotovelos, boa postura, 
associado também a uma atividade física regular. O tratamen-
to para as dores na coluna pode ser feito com remédios, fisio-
terapia e atividade física. 

Fonte:www.agenciadoradio.com.br

institutosalgado.com.br
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HORÓSCOPO

ÁRIES 
a semana promete bons frutos, especialmente 
no âmbito profissional. Por isso, não perca tempo 
desperdiçando energias em atividades inúteis 
e que não dão em nada. Mantenha o foco. Você 
tem uma capacidade enorme para realizar muita 
coisa ao mesmo tempo, mas se não mantiver o 
foco, não irá chegar a lugar nenhum.

TOURO
Você pode se sentir um pouco mais estressado 
neste início de semana, porque as configurações 
astrológicas não o favorecem particularmente. 
No entanto, diante dos percalços da vida, você 
precisa aprender a ter mais maleabilidade para 
escolher abordagens diferentes e assim superar 
as eventuais dificuldades.

GÊMEOS
O geminiano não precisa se descabelar se as coi-
sas acontecem todas ao mesmo tempo e ele não 
quer desperdiçar nenhuma oportunidade! Com 
Júpiter em trânsito em seu signo até junho de 
2013, você terá todo o tempo para canalizar favo-
ravelmente todas as propostas que lhe aparece-
rem pela frente, mas precisará ter foco, caso con-
trário, desperdiçará uma preciosa ajuda do céu!

CÂNCER
existem coisas que empacam e que causam 
aborrecimentos, mas isso acontece com todo 
mundo. Por isso, não fique aí se queixando! Pro-
cure dentro de si um estímulo suplementar e olhe 
para frente, pois ainda tem muito o que fazer.

LEÃO
Nem é preciso dizer que o leonino está com a 
corda toda, renovado pela energia do Sol que 
transita em seu domicílio astrológico. a configu-
ração atual é altamente favorável ao seu signo e 
lhe proporciona ótimas ocasiões de sucesso e 
realização no campo profissional.

VIRGEM
este é o período de seu inferno astral, mas 
isso não quer dizer que você não possa tirar 
proveito dele. de fato, o período que antecede 
seu aniversário pode ser muito proveitoso se 
você fizer uma avaliação precisa de tudo o que 
realizou durante o ano solar que termina. 

LIBRA
Muitos librianos sentem intensamente o aumento 
das atividades e solicitações desde que Marte in-
gressou em Libra, em julho. a energia marciana é 

ótima para ajudá-lo a dar um pontapé em novos 
empreendimentos e o alinhamento entre Marte 
e Saturno, ambos no seu signo, irá ajudá-lo a for-
talecer laços familiares e também a estabelecer 
parcerias profissionais altamente proveitosas.

ESCORPIÃO
Mesmo que as condições do momento lhe 
pareçam adversas e que os obstáculos teimem em 
aparecer à sua frente a cada dia, o escorpiniano, 
com sua natural determinação, acaba sabendo 
superar tudo e sair vitorioso! Para que isso 
aconteça, você precisa ser mais maleável e iniciar 
a abordagem dos problemas por outro ângulo.

SAGITÁRIO
apesar da oposição de seu regente, Júpiter, que se 
encontra no signo de Gêmeos, as coisas parecem 
ir bastante bem para o sagitariano que sente 
dentro de si uma enorme vontade de empreender 
algo novo, especialmente no campo profissional. 
Seu entusiasmo e ousadia abrirão muitas portas 
para você e facilitarão seus empreendimentos e 
projetos.

CAPRICóRNIO
O capricorniano precisa redobrar sua tenacidade 
se quiser contornar os inúmeros imprevistos que 
se interpõem entre você e seus objetivos. de nada 
adianta insistir no mesmo caminho. O melhor a 
fazer neste momento é aceitar os novos desafios, 
ao mesmo tempo em que contorna os obstáculos 
mais prementes e encontra os atalhos.

AQUÁRIO
a energia desta semana não é das melhores, pois 
o Sol se encontra no signo oposto ao seu. No 
entanto, ele irá favorecer encontros e parcerias que 
você poderá direcionar no âmbito profissional e 
no âmbito afetivo. Com um pouco de criatividade, 
acabará encontrando os meios necessários para 
alcançar seus objetivos.

PEIXES 
as circunstâncias adversas que parecem atravan-
car o seu caminho e que o impedem de alcançar 
seus objetivos são fruto de suas escolhas passadas. 
Por esta razão, não fique aí parado chorando so-
bre o leite derramado! arregace as mangas e vá 
em busca de seus objetivos. desde o ingresso de 
Netuno em Peixes, os piscianos do primeiro de-
canato podem ter a impressão de perder o rumo.

ReCeiTaPALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

Solução

www.coquetel.com.br © Revistas COQUETEL 2012

BANCO 17

AFC
FREGUESIA

BOIATALI
RAIEELX
MTABUADA
ADAQOSEE

SÃOPAULOSL
RESIDENTE
DCIETRT

EOLEVEOR
APIAALMOÇO
FIADORSON

NIONZESI
ÃMIUECLAC

POROSAECO

"Federal",
na sigla

PF

Encanto
pessoal
(ingl.)

Muham-
mad (?),
lenda do

boxe

Bloco eco-
nômico da
Ásia e do
Pacífico

Sandy
Leah, 

cantora de
"Tempo''

"Migalha
também
(?) pão"

(dito)

Primeira
instância
da Justiça 
Trabalhista

Via (?): a
Rainha

das Estra-
das (Hist.)

Revista
Coquetel
da família

Fácil

Órgão da
ONU volta-
do para a

saúde

Filho, em
inglês

Cerveja
maltada

de alta fer-
mentação

(?) Valen-
ça, cantor
de "Anun-
ciação"

(?) 92:
originou a
Carta da

Terra

Terminal de auto-
atendimento em

agências bancárias
Imóveis comerciais

Função social de per-
sonalidade midiática
como Arnaldo Jabor

ou Jô Soares

Clientela
(de um 

estabele-
cimento)

Rita (?),
cantora

Sobras do
desastre

Tabela
aritmética
O fugitivo
político

O solo da
ópera

Prática
amadora

tida como "celeiro de
craques" (BR)

O estado
mais rico
do Brasil

"Golpe", em
"facada"

Atração do
Festival de
Parintins

Rádio e TV
estatais 
da Itália
(sigla)

Ver, em
inglês

Hiato de
"poeta"

601, em
romanos

Denomina
o DJ con-
tratado

pela dan-
ceteria

Paga o
aluguel 
em caso

de inadim-
plência do
inquilino

Permeável
(fem.)

A camisa 
de Romário
Adorno de 
geladeiras

Antiga
estação
espacial

russa

Refeição
das 12h
Sobre-
carga

Andy Gar-
cia, ator
cubano

Cá

2/it. 3/eco — see — son. 4/apec — ápia — leve. 6/porosa. 9/residente. 15/futebol de várzea.
religião e Você

coLuna PaStoraL
CeLeBRaÇÕeS: No sábado (18), às 09h, celebra-

ção comunitária na comunidade de Barra do Segredo. 
Às 14h30, celebração comunitária com 1ª eucaristia na 
comunidade de Tigrinhos. Às 17h, celebração comu-
nitária no Bairro Jardim américa. Às 19h, celebração 
comunitária na igreja matriz e na comunidade do 
Bairro União. domingo (19), às 9h, celebração comu-
nitária na igreja matriz e na comunidade de Sanga 
Silva. Às 10h20, celebração festiva na comunidade de 
Linha Consoladora. Às 10h30, celebração com festa 
do padroeiro São Roque na comunidade de Traíras e 
Biguazinho.

PRePaRaÇÃO PaRa O BaTiSMO: Neste sábado 
(18), às 14h, na igreja Matriz e, no dia 21 de agosto, às 
19h30, no Bairro Floresta.

VOCaÇÕeS: Neste mês de agosto celebramos o 
mês vocacional: 1ª semana dia dO PadRe 2ª Sema-
na dia dOS PaiS 3ª semana dia do ReLiGiOSO (a) 4ª 
semana dia dO LeiGO, CaTeQUiSTa, LideRaNÇa.

eNCONTRÃO de LideRaNÇaS: Convidamos todas 
as lideranças de nossa Paróquia para o encontro Paroquial 
de Lideranças, que irá acontecer no dia 26 de agosto de 2012, 
na Linha Consoladora, com início às 08h30, encerrando-se 
às 16h. O tema a ser refletido e rezado será: SaÚde PaRa 
TOdOS. Os mais diferentes serviços deste encontro, bem 
como as partes da missa já foram encaminhadas para vá-
rias comunidades. Cada um deverá vir com o seu CRaCHÁ. 
Lembramos e pedimos que cada um traga algo para o almo-
ço, de preferência salgados, e tudo será entregue na chegada 
à equipe responsável e o almoço será PaRTiLHadO. Vamos 
aprender dos primeiros cristãos “colocavam tudo em co-
mum”. (at, 2, 46.) Haverá gincana, bem como um momento 
cultural de apresentações (só uma apresentação por pessoa 
ou grupo) e dança para os dançarinos. desde já se organi-
zem e sejam bem chegados à Linha Consoladora.

PaRa ReFLeTiR: Neste domingo (19) comemoramos 
o dia do religioso (a) e a festa da assunção de Maria. e nesta 
solenidade, nós, os católicos do mundo inteiro, queremos 
homenagear a Virgem Maria. assim, todas as nações can-

tam a vossa glória, ò virgem imaculada! Porque hoje fostes 
exaltada acima de todas as mulheres, pois pelos teus me-
recimentos fostes a escolhida para ser o centro do Mistério 
redentor, o Mistério da nossa salvação por meio do teu Filho, 
por obra e graça do espírito Santo em união com o Pai nosso 
Criador. Maria  ao subir as montanhas dirigindo-se a casa 
de isabel, ela era como a arca da aliança, pois trazia em seu 
corpo o Filho de deus todo poderoso. então, assim como a 
arca da aliança que levava os dez Mandamentos era sinal 
da presença de deus no meio do povo, Maria também era 
sinal da arca da Nova aliança, pois trazia em seu ventre, o 
próprio deus feito homem, e que estava no meio do povo.  
É por isso que no dia de hoje, festejamos Maria imaculada, 
que superando a morte, está participando da glória eterna 
junto ao seu Filho amado. Prezados irmãos. Não podemos 
ignorar a importância de Maria no projeto de salvação pla-
nejado pelo próprio deus para toda a humanidade. Foras 
tantas as maravilhas que deus realizou em Maria! e uma vez 
elevada ao Céu, Maria é hoje a nossa intercessora junto ao 
Pai e ao Filho. Maria foi aquela que atingiu a plenitude da 
salvação e está no Céu nos esperando para vivermos eter-

namente as maravilhas celestiais.  Portanto irmãos e irmãs, 
celebremos com alegria e em união com todos os religiosos 
e religiosas do mundo inteiro, os quais, a exemplo de Maira, 
deram SiM ao projeto de deus Pai. Festejamos este misté-
rio realizado pelo infinito poder de deus, o qual elevou ao 
céu a sua escolhida a virgem imaculada, em corpo e alma, 
uma mulher revestida de honra e glória pela sua santidade 
e humildade, e principalmente por ter dito SiM, ao chama-
do de deus através do anjo que lhe trouxe a notícia da sua 
missão e de sua participação  na construção do Reino de 
deus. Caríssimos. Sejamos nós também atentos ao chama-
do de deus, o qual nos convida a participar na construção 
do seu Reino que também é nosso. Não sejamos surdos a 
este chamado mais sim, sempre disponíveis ao serviço da 
salvação deste mundo tão carente de deus! Um mundo que 
busca a sua satisfação somente na realidade terrena, e que 
tenta resolver seus problemas com seus próprios recursos, 
ignorando a graça protetora de deus. Um mundo que está 
a cada dia mais distante do seu Criador. Parabéns as irmãs 
da congregação Notre dame e pelo serviço prestado a nossa 
comunidade.

Picanha 
com 

mostarda

ingredientes

2 kg de picanha
5 colheres de 

sopa de mostarda
5 colheres de 

sopa de sal grosso

Modo de preparo

Passe a mostarda 
na picanha. depois 
o sal grosso. Leve 
para assar envolvida 
em papel alumínio 
por 60 minutos, mais 
ou menos. depois 
abra o papel alumí-
nio para dourar.

É muito simples 
e fica uma delícia! 

Divulgação
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As informações 
sobre os candida-

tos estão dispo-
níveis por meio 
do DivulgaCand 
2012, um siste-
ma do Tribunal 

Superior Eleitoral 
(TSE) que informa 

a quantidade de 
candidatos a pre-
feito, vice-prefeito 
e vereador, além 

do número de 
vagas nas Câma-
ras Municipais. 

cunha Porã tem duas chapas 
disputando as eleições

CLEUSA REGNER

Os candidatos a prefeito, vice-
prefeito e vereador do município 
de Cunha Porã serão apresentados 
nesta edição do Jornal O Líder. Con-
forme o Tribunal Regional eleitoral 
(TRe), 31 candidaturas a vereador 
foram registradas e duas para pre-
feito. 

o município
Tudo teve início por volta de 

1929, quando alguns colonos vindos 
do Rio Grande do Sul começaram a 
se embrenhar nas matas, enfrentan-

do todas as dificuldades para iniciar 
a colonização. Todavia, oficialmen-
te se considera o ano de 1931 como 
sendo o ano um da colonização, pelo 
fato de nesta época ter sido derruba-
da a primeira árvore do local onde 
hoje se situa a cidade de Cunha Porã.

desde a chegada dos primeiros 
colonos até a metade dos anos 40, 
quase não houve progresso, em face 
das grandes dificuldades de acesso e 
de abastecimento, que tinha que ser 
feito em lombo de burro desde a ci-
dade de iraí, no Rio Grande do Sul.

em 1946, a vila de Cunha Porã 
começou a aparecer, moradias fo-

ram sendo erguidas e uma a uma, 
surgiram casas, e os estabelecimen-
tos comerciais. em pouco tempo já 
havia uma cidadezinha, tanto que 
em 1950 foram inauguradas duas 
igrejas, católica e evangélica.

Mais tarde, os cidadãos mais 
representativos se reuniram e ini-
ciaram – por volta de 1954 – o movi-
mento emancipacionista, que pouco 
a pouco foi ganhando força. Final-
mente, em 21 de junho de 1958, foi 
sancionada a Lei estadual nº 348 que 
emancipava Cunha Porã, criando o 
município, que foi instalado no dia 
20 de julho do mesmo ano.

Fotos: Site da prefeitura

Desfile de Sete de Setembro envolve toda a comunidade

Município preserva a cultura dos prédios

Locais para lazer são vistos no município

Arquivo o Líder

Município possui 31 candidatos concorrendo a nove vagas no Legislativo
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KELI FERNANDES

O último levantamento parcial 
da Justiça Eleitoral de Santa Cata-
rina mostra que mais de 16,5 mil 
pedidos de registro de candidatura 
foram protocolados no Estado por 

partidos e coligações. Com registros 
protocolados, a Justiça publicou o 
edital das candidaturas e iniciou a 
divulgação dos dados de todos os 
postulantes para a próxima eleição, 
visando principalmente a colabora-
ção na sociedade para julgamento 

das candidaturas. A Justiça Eleitoral 
tem até o próximo dia 05 de agosto 
para julgar todos os processos e de-
ferir os candidatos aptos a concorrer 
nas eleições de 2012.

As informações sobre os can-
didatos estão disponíveis por meio 

do DivulgaCand 2012, um siste-
ma do Tribunal Superior Eleitoral 
(TSE) que informa a quantidade de 
candidatos a prefeito, vice-prefeito 
e vereador, além do número de va-
gas nas Câmaras Municipais. Tam-
bém há dados como declaração de 

bens, certidões criminais e previ-
são de gastos de campanha. 

A ferramenta está disponível 
para todos os cidadãos na internet. 
Para acessá-la, não há necessidade 
de cadastro prévio ou autenticação 
de usuário.

CONTAS ABERTAS

No registro eleitoral constam ainda as estimativas de gastos de cada candidato com a campanha, 
além dos dados pessoais e das certidões de antecedentes dos postulantes para a próxima eleição

Justiça Eleitoral divulga patrimônio dos candidatosquem são os candidatos à majoritária?

Registro de Candidatura: prefeito
Nome: Jairo Rivelino ebeling (PMdB)
Nascimento: 21/08/1974
Naturalidade: Concórdia/SC
Formação: Superior completo
Ocupação: Sacerdote ou mem-
bro de ordem ou seita religiosa
Coligação: Cunha Porã pode 
mais – PdT/PMdB/PSC

Registro de Candidatura: vice-prefeito
Nome: douglas Gollmann (PMdB)
Nascimento: 22/02/1983
Naturalidade: Cunha Porã/SC
Formação: Superior completo
Ocupação: advogado
Coligação: Cunha Porã pode 
mais – PdT/PMdB/PSC

Registro de Candidatura: prefeito
Nome: Luzia iliane Vacarin (PSd)
Nascimento: 15/11/1975
Naturalidade: Cunha Porã/SC
Formação: Superior completo
Ocupação: Prefeita
Coligação: Cunha Porã para to-
dos - PP/PT/deM/PSdB/PSd

Registro de Candidatura: vice-prefeito
Nome: Vilson Pedro Kempfer (deM)
Nascimento: 13/09/1963
Naturalidade: Cunha Porã/SC
Formação: Superior completo
Ocupação: administrador
Coligação: Cunha Porã para to-
dos - PP/PT/deM/PSdB/PSd

Tópicos do plano de governo:
Educação: Programa de educação integral: desenvolver um projeto pi-

loto de educação integral optativa de forma progressiva que amplie a jorna-
da diária do aluno na escola, onde possa, além das disciplinas curriculares, 
desenvolver conhecimentos de música, dança, informática, teatro, língua 
estrangeira, cooperação, inclusão digital e social, informática e tecnologia, 
empreendedorismo, entre outros; Fortalecimento da Biblioteca na escola: 
atualizar e incrementar o acervo de materiais disponíveis e as instalações; 
Programa de Tecnologia educacional: ampliação das salas de tecnologia 
educacional com investimento em softwares apropriados para o processo 
de ensino aprendizagem, com instalação de lousa digital.

Agricultura: Programa de Saúde animal: implantar programa sanitário 
municipal de controle, prevenção e erradicação de doenças em animais (tu-
berculose, brucelose, iBR); Programa Porteira adentro: incentivo à recupe-
ração dos acessos das propriedades, instalações e lavouras, através de patru-
lha agrícola; Programa de Forrageiras: readequar o Programa de Forrageiras, 
distribuindo o auxílio proporcional a produção e/ou ao tamanho do plantel 
da propriedade, mantendo um estímulo maior aos pequenos produtores.

Social: Contratar o Coordenador da Terceira idade: valorizar o trabalho 
com a Terceira

idade, através de Coordenador (a) contratado para este serviço; Promo-
ver o crescimento digno: desenvolver um trabalho criativo com crianças e 
adolescentes com o intuito de promover o desenvolvimento global enquan-
to cidadão, garantindo a observância do estatuto da Criança e adolescente 
(eCa), em parceria com os Conselhos Responsáveis (Cras e Creas); departa-
mento Municipal da Juventude: criar o departamento Municipal da Juven-
tude e o Conselho Municipal da Juventude, para formular diretrizes, discutir 
prioridades e avaliar programas e ações governamentais.

Tópicos do plano de governo:
Educação: dar continuidade no cumprimento das exigências 

do Programa Nacional de alimentação escolar (PNae), também 
adquirindo no mínimo 30% dos alimentos da agricultura Familiar, 
incrementando ainda mais os cardápios servidos, valorizando a 
agricultura familiar do município e contribuindo também para a 
prevenção e promoção da saúde do escolar; dar continuidade no 
Programa de aquisição de alimentos (Paa), que fornece produtos 
da agricultura Familiar, beneficiando entidades, entre elas, todas 
as escolas e creches do município, ao mesmo tempo em que be-
neficia os agricultores, contribuindo assim também para a econo-
mia local; Programa Transporte escolar Seguro: objetiva garantir 
a qualidade do transporte escolar para alunos, professores e de-
mais servidores das escolas.

Agricultura: implantação do Propav Rural agrovilas, pavi-
mentação com pedras irregulares (calçamento); dar continuida-
de e aprimorar o repasse ao projeto bônus fiscal, estimulando o 
aumento da produção e da renda; Manter apoio ao dPd e agricul-
tores na questão indígena.

Social: Manutenção de projetos sociais que levam gratuidade 
dos serviços essenciais a população cunhaporense; dar continui-
dade ao Programa Compra direta Local com doação simultânea 
(Paa); desvinculação do CRaS da Secretaria de assistência So-
cial.
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As informações 
sobre os candida-

tos estão dispo-
níveis por meio 
do DivulgaCand 
2012, um siste-
ma do Tribunal 

Superior Eleitoral 
(TSE) que informa 

a quantidade de 
candidatos a pre-
feito, vice-prefeito 
e vereador, além 

do número de 
vagas nas Câma-
ras Municipais. 

quem são os candidatos a vereador?
candidatoS a vereador PeLa coLiGação ‘cunHa Porã Pode MaiS’

CATARINA FÁTIMA DE MOURA
Nascimento: 05/02/1975
Naturalidade: Cunha Porã/SC
Formação: ensino Fun-
damental incompleto
Ocupação: Ceramista e oleiro
Coligação: Cunha Porã pode mais
Limite de gastos de cam-
panha: R$ 93 mil
declaração de bens: R$ 132 
mil (Veículos, casa e va-
lor em moeda nacional)

CRISANE DOROTEIA 
FREITAG FREy
Nascimento: 17/12/1979
Naturalidade: Cunha Porã/SC
Formação: Superior completo
Ocupação: Professor de en-
sino Fundamental
Coligação: Cunha Porã pode mais
Limite de gastos de cam-
panha: R$ 93 mil
declaração de bens: R$ 
60 mil (Veículos)

ELI HAACk
Nascimento: 20/04/1957
Naturalidade: Cunha Porã/SC
Formação: Superior completo
Ocupação: Pedagoga
Coligação: Cunha Porã pode mais
Limite de gastos de 
campanha: R$ 93 mil
declaração de bens: 
R$ 82 mil (Casa)

FIRMO OLINDO DAHMER
Nascimento: 26/09/1954
Naturalidade: Palmitos/SC
Formação: Lê e escreve
Ocupação: Funileiro
Coligação: Cunha Porã pode mais
Limite de gastos de cam-
panha: R$ 93 mil
declaração de bens: R$ 135 
mil (Casa, veículos e loja)

FLÁVIO BIESDORF
Nascimento: 21/09/1963
Naturalidade: Mondaí/SC
Formação: Superior completo
Ocupação: Serventuário de Justiça
Coligação: Cunha Porã pode mais
Limite de gastos de cam-
panha: R$ 93 mil
declaração de bens: R$ 243 mil (Lotes, 
veículos e valor em moeda nacional)

IRMA SCHMAEDECkE kESSELER
Nascimento: 27/11/1954
Naturalidade: Caxias do Sul/RS
Formação: ensino Médio completo
Ocupação: agricultora
Coligação: Cunha Porã pode mais
Limite de gastos de cam-
panha: R$ 93 mil
declaração de bens: R$ 130 mil 
(Área de terra, veículos e casa)

PAULO OSCAR CHRIST
Nascimento: 04/05/1958
Naturalidade: Cunha Porã/SC
Formação: Superior completo
Ocupação: engenheiro
Coligação: Cunha Porã pode mais
Limite de gastos de cam-
panha: R$ 93 mil
declaração de bens: R$ 1 milhão 
(Casa, ações, quotas, linha telefô-
nica, crédito, aplicações, direito do 
autor e valor em moeda nacional) *

LAURI STRAUSS
Nascimento: 28/10/1959
Naturalidade: Cunha Porã/SC
Formação: ensino Funda-
mental incompleto
Ocupação: Comerciante
Coligação: Cunha Porã pode mais
Limite de gastos de cam-
panha: R$ 93 mil
declaração de bens: R$ 147 
mil (Terreno, loja, veículo e va-
lor em moeda nacional)

ROGéRIO GRADE
Nascimento: 08/10/1973
Naturalidade: Cunha Porã/SC
Formação: ensino Fun-
damental completo
Ocupação: Vendedor de co-
mércio varejista e atacadista
Coligação: Cunha Porã pode mais
Limite de gastos de cam-
panha: R$ 93 mil
declaração de bens: R$ 7 mil 
(Valor em moeda nacional)

MÁRCIO LUIZ SCHMIDT
Nascimento: 28/10/1959
Naturalidade: Cunha Porã/SC
Formação: ensino Médio completo
Ocupação: agricultor
Coligação: Cunha Porã pode mais
Limite de gastos de 
campanha: R$ 93 mil
declaração de bens: R$ 350 
mil (Veículos, lotes e casa)

SANDRO FüRST
Nascimento: 25/06/1975
Naturalidade: Cunha Porã/SC
Formação: Superior completo
Ocupação: Outros
Coligação: Cunha Porã pode mais
Limite de gastos de 
campanha: R$ 93 mil
declaração de bens: R$ 
72 mil (Veículos e valor 
em moeda nacional)
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MARLI MUSCkOPF HERBERTS
Nascimento: 13/01/1972
Naturalidade: Cunha Porã/SC
Formação: ensino Funda-
mental incompleto
Ocupação: agricultora
Coligação: Cunha Porã pode mais
Limite de gastos de cam-
panha: R$ 93 mil
declaração de bens: R$ 97 mil 
(Veículos, casa e área de terra)

SÍLVIO FIOREZE
Nascimento: 03/02/1971
Naturalidade: Cunha Porã/SC
Formação: ensino Fun-
damental completo
Ocupação: Motorista de veículos de 
transporte coletivo de passageiros
Coligação: Cunha Porã pode mais
Limite de gastos de cam-
panha: R$ 93 mil
declaração de bens: R$ 261 
mil (Veículos e casa) 

MILTON COLISELLI
Nascimento: 01/06/1972
Naturalidade: Cunha Porã/SC
Formação: ensino Médio completo
Ocupação: administrador
Coligação: Cunha Porã pode mais
Limite de gastos de cam-
panha: R$ 93 mil
declaração de bens: R$ 242 mil (Ve-
ículos, quotas, loja, terreno, aplica-
ções e valor em moeda nacional)

GILMAR CECCON
Nascimento: 14/12/1962
Naturalidade: espumoso/RS
Formação: Lê e escreve
Ocupação: agricultor
Coligação: Cunha Porã pode mais
Limite de gastos de cam-
panha: R$ 12 mil
declaração de bens: R$ 
648 mil (Áreas de terra, ve-
ículos, casa e galpões)

*em alguns casos, só uma 
parte do bem pertence ao candi-
dato, sendo que o valor declara-
do é o total deste bem.

PMDB
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KELI FERNANDES

O último levantamento parcial 
da Justiça Eleitoral de Santa Cata-
rina mostra que mais de 16,5 mil 
pedidos de registro de candidatura 
foram protocolados no Estado por 

partidos e coligações. Com registros 
protocolados, a Justiça publicou o 
edital das candidaturas e iniciou a 
divulgação dos dados de todos os 
postulantes para a próxima eleição, 
visando principalmente a colabora-
ção na sociedade para julgamento 

das candidaturas. A Justiça Eleitoral 
tem até o próximo dia 05 de agosto 
para julgar todos os processos e de-
ferir os candidatos aptos a concorrer 
nas eleições de 2012.

As informações sobre os can-
didatos estão disponíveis por meio 

do DivulgaCand 2012, um siste-
ma do Tribunal Superior Eleitoral 
(TSE) que informa a quantidade de 
candidatos a prefeito, vice-prefeito 
e vereador, além do número de va-
gas nas Câmaras Municipais. Tam-
bém há dados como declaração de 

bens, certidões criminais e previ-
são de gastos de campanha. 

A ferramenta está disponível 
para todos os cidadãos na internet. 
Para acessá-la, não há necessidade 
de cadastro prévio ou autenticação 
de usuário.

CONTAS ABERTAS

No registro eleitoral constam ainda as estimativas de gastos de cada candidato com a campanha, 
além dos dados pessoais e das certidões de antecedentes dos postulantes para a próxima eleição

Justiça Eleitoral divulga patrimônio dos candidatos
candidatoS a vereador PeLa coLiGação ‘cunHa Porã Para todoS’

ADIRCE BECkER
Nascimento: 04/04/1969
Naturalidade: Cunha Porã/SC
Formação: Superior completo 
Ocupação: assistente Social
Coligação: Cunha Porã para todos
Limite de gastos de cam-
panha: R$ 80 mil
declaração de bens: R$ 17 mil 
(Valor em moeda nacional e quotas)

ROBERTO ALFF CORRÊA
Nascimento: 15/05/1974
Naturalidade: Maravilha/SC
Formação: ensino Médio completo
Ocupação: Represen-
tante comercial
Coligação: Cunha Porã para todos
Limite de gastos de cam-
panha: R$ 80 mil
declaração de bens: R$ 133 
mil (Casa, veículo, terra e va-
lor em moeda nacional)

NILTON LASCH
Nascimento: 07/02/1964
Naturalidade: Cunha Porã/SC
Formação: ensino Médio completo
Ocupação: Motorista de veículos de 
transporte coletivo de passageiros
Coligação: Cunha Porã para todos
Limite de gastos de cam-
panha: R$ 80 mil
declaração de bens: R$ 
94 mil (Quotas, lotes e va-
lor em moeda nacional)

SITÊNIO LEDUR
Nascimento: 26/05/1972
Naturalidade: Cunha Porã/SC
Formação: ensino Médio completo
Ocupação: Motorista de veícu-
los de transporte de carga
Coligação: Cunha Porã para todos
Limite de gastos de cam-
panha: R$ 80 mil
declaração de bens: R$ 32 mil (Veí-
culos e valor em moeda nacional)

SELMIRA BERGMANN 
Nascimento: 21/04/1953
Naturalidade: Palmitos/SC
Formação: ensino Médio completo
Ocupação: empresária
Coligação: Cunha Porã para todos
Limite de gastos de 
campanha: R$ 80 mil
declaração de bens: R$ 42 mil 
(Quotas, veículo, aplicação e 
valor em moeda nacional)

RENATA PFEIFER LüDkE
Nascimento: 27/09/1968
Naturalidade: Cunha Porã/SC
Formação: Superior completo
Ocupação: Professor de 
ensino Fundamental
Coligação: Cunha Porã para todos
Limite de gastos de 
campanha: R$ 80 mil
declaração de bens: R$ 84 
mil (Quotas, lote, aplicações e 
valor em moeda nacional) *

ILÁRIO SOMMER
Nascimento: 17/09/1959
Naturalidade: Palmitos/SC
Formação: ensino 
Fundamental completo
Ocupação: agricultor
Coligação: Cunha Porã para todos
Limite de gastos de 
campanha: R$ 80 mil
declaração de bens: R$ 569 
(Valor em moeda nacional)

SOLMAR SIBéRIO HüBNER
Nascimento: 23/09/1963
Naturalidade: Cunha Porã/SC
Formação: ensino Médio completo
Ocupação: Vereador
Coligação: Cunha Porã para todos
Limite de gastos de 
campanha: R$ 80 mil
declaração de bens: R$ 
220 mil (Quotas e valor 
em moeda nacional)

JACkSON ANDRé 
WIEDTHAUPER
Nascimento: 10/07/1978
Naturalidade: Cunha Porã/SC
Formação: Superior completo
Ocupação: Odontólogo
Coligação: Cunha Porã para todos
Limite de gastos de 
campanha: R$ 60 mil
declaração de bens: R$ 
108 mil (Valor em moeda 
nacional, quotas e veículo)
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VILSON FIOREZE
Nascimento: 04/12/1962
Naturalidade: Cunha Porã/SC
Formação: ensino Fun-
damental incompleto
Ocupação: agricultor
Coligação: Cunha Porã para todos
Limite de gastos de cam-
panha: R$ 80 mil
declaração de bens: R$ 67 mil 
(Veículos, quotas, aplicação e 
valor em moeda nacional)

IZONHA SALETE GOLLMANN 
Nascimento: 20/04/1961
Naturalidade: Cunha Porã/SC
Formação: ensino Médio completo
Ocupação: dona de casa
Coligação: Cunha Porã para todos
Limite de gastos de 
campanha: R$ 80 mil
declaração de bens: R$ 75 mil 
(Veículo e valor em moeda nacional)

LICIANE BEATRIZ PUHL
Nascimento: 16/03/1976
Naturalidade: Palmitos/SC
Formação: Superior completo
Ocupação: Professor de ensino Médio
Coligação: Cunha Porã para todos
Limite de gastos de 
campanha: R$ 60 mil
declaração de bens: R$ 16 mil 
(Veículo)

DEISI MARLA kEMPFER
Nascimento: 21/11/1984
Naturalidade: Cunha Porã/SC
Formação: ensino Médio completo
Ocupação: dona de casa
Coligação: Cunha Porã para todos
Limite de gastos de cam-
panha: R$ 80 mil
declaração de bens: Ne-
nhum bem declarado

JOSé PEDRO SACHETT
Nascimento: 26/08/1949
Naturalidade: Sobradinho/RS
Formação: Lê e escreve
Ocupação: Vereador
Coligação: Cunha Porã para todos
Limite de gastos de cam-
panha: R$ 80 mil
declaração de bens: R$ 319 mil 
(Lotes, quotas, prédio, veículo, 
casa e valor em moeda nacional)

MÁRIO AMéLIO SCHAPPO
Nascimento: 16/10/1958
Naturalidade: Maravilha/SC
Formação: ensino Fun-
damental completo
Ocupação: Professor e instru-
tor de formação profissional
Coligação: Cunha Porã para todos
Limite de gastos de cam-
panha: R$ 60 mil
declaração de bens: R$ 149 mil 
(Veículos e valor em moeda nacional)

*em alguns casos, só uma parte do bem pertence ao can-
didato, sendo que o valor declarado é o total deste bem.

ANIVALDO JOSé WINCkEL
Nascimento: Cunha Porã
Naturalidade: 16/04/1955 
Formação: ensino Fun-
damental completo
Ocupação: agricultor
Coligação: Cunha Porã para todos
Limite de gastos de campanha: R$ 20 mil 
declaração de bens: R$ 419 mil (Veícu-
los, lote e valor em moeda nacional)
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Renata Teresa Mattia 
 E-mail: vip@jornalolider.com.br

/02

errata
Veiculou na edição 123, de 11 de agosto de 2012, uma homenagem para o dia dos pais com 

o nome de Humberto Cirino. Viemos por meio desta, confirmar que o nome do homenageado é 
edi Luiz Cirino e não como fora publicado. 

“A alegria está na luta, na tentativa, no sofrimento envolvido e 
não na vitória propriamente dita”. (Mahatma Gandhi)

aos nossos leitores uma excelente semana e até a próxima edição! 

Na sexta-feira (10), em homenagem ao Dia dos Pais comemorado no último domingo (12), o Centro de Ensino Universo do Saber 
(Ceus) e o Centro de Ensino Nicolau Tavares de Oliveira (NTO), realizaram eventos alusivos a esta data especial. Durante o dia, os 
alunos do Ceus homenagearam seus pais com um chá e um belo presente que deixou todos emocionados e felizes. Já à noite, os 
professores e alunos do NTO realizaram uma noite de encantos, com apresentações realizadas pelos pequeninos e ainda um ótimo 
jantar. Bela a iniciativa das escolas... Fotos: Ilaine Rohden e Isabel Muller/ O Líder
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Geral  “Pelo número de cadastro, e numa avaliação, em 
Maravilha deve ser implementado em torno de 
R$ 7 a R$ 8 milhões”.
Gilson Farinon

Janaina Hanauer/O Líder

Treinamento foi feito no auditório da CDL Associação Empresarial de 
Maravilha

analista do Banco do Brasil de Santa Catarina esclareceu funcionamento e propósito do sistema 
de operacionalização de aplicativos

O desafio Sebrae é um jogo virtual que simula o 
cotidiano de uma empresa, durante mais de seis meses

Treinamento auxilia operacionalização de 
créditos agrícolas 

acadêmicos da Unopar participam do desafio 
Sebrae e obtêm 1ª colocação em fase classificatória

CAPACITAÇÃO 

ILAINE ROHDEN E 
JANAINA HANAUER 

O Sindicato dos Trabalhadores 
Rurais na agricultura Familiar (Sintraf) 
de Maravilha participou de um treina-
mento oferecido pelo Banco do Brasil 
(BB), na quinta-feira (09). 

Na oportunidade o analista de 
agronegócios do Banco do Brasil de 
Santa Catarina, Rossimar allebrandt, 
orientou os colaboradores do Sintraf, 
técnicos e agrônomos, sobre o Canal 
Facilitador de Crédito (CFC). 

O CFC é um programa que o BB 
está implantando para fazer todas 
as ações de custeio e investimento, 
principalmente sobre as últimas alte-
rações. “É um treinamento para ope-
racionalização de aplicativos que vão 
possibilitar o acolhimento de propos-

tas de Pronaf, custeio, investimento”, 
explica allebrandt. 

O analista falou também do crédi-

to especial repassado pelo governo na 
estiagem, no valor de R$ 10 mil, sendo 
que a documentação começará a ser 

recolhida na próxima semana.
Conforme o presidente do Sintraf, 

Gilson Farinon, este crédito veio para 
revitalizar as propriedades, principal-
mente no que se refere à questão água. 
“Por exemplo, o agricultor que quer 
fazer uma pequena cisterna pode usar 
todo esse dinheiro para isso, tudo o que 
é questão água, caixa d’água, encana-
mento, pequenas cisternas, proteção 
de fontes e matas ciliares”, explica. 

esse valor também pode ser inves-
tido integralmente quando for gasto 
para implementos que o agricultor uti-
lizará na propriedade, como em má-
quinas agrícolas. “ele pode também fa-
zer uso desse dinheiro para compra de 
adubo, ureia, adubo orgânico, mas daí 
tem a restrição que ele pode gastar 35% 
desse valor. Também pode ser usado 
na compra de animais, vacas, novilhas, 

mas somente 50% desse valor”, esclare-
ce Farinon.

este crédito segue o padrão de 
qualquer outra operação de investi-
mento feito pelo BB, inclusive precisa 
de um projeto técnico para aprova-
ção, e ainda a comprovação de dados, 
avalista, entre outros requisitos funda-
mentais. “Pelo número de cadastro, e 
numa avaliação, em Maravilha deve 
ser implementado em torno de R$ 7 
a R$ 8 milhões. Todo agricultor que 
comprovar atividade, por meio da 
daP, pode pegar o crédito. No caso, se 
o agricultor tiver estourado a capacida-
de de endividamento, ele pode pegar 
o crédito da mesma forma”, comenta o 
presidente. 

No caso deste crédito, o valor vai 
cair direto na compra do vendedor, 
não vai passar pela mão do agricultor. 

de acordo com as estatísticas do 
Serviço Brasileiro de apoio às Micro 
e Pequenas empresas (Sebrae), uma 
das principais causas de mortalidade 
das empresas brasileiras em seus pri-
meiros anos de vida está associado à 
má gestão do empreendimento pelos 
gestores. 

Quem sabe, a solução deste pro-
blema seja a preparação dos futuros 
gestores. Foi pensando nisso que os 
acadêmicos do 4º semestre do curso 
de Processos Gerenciais da Unopar 
– polo de Maravilha, Jair Schossler, 
Vanderlei Luiz Raupp e ivandro Luiz 
Lopes, além do aluno Junior Tatsch, 
de outra universidade, estão partici-
pando do desafio Sebrae. “O Sebrae 
possui uma competição em formato 
de jogo para universitários. isso ajuda 
os participantes a testarem sua capaci-
dade de administrar um negócio, to-
mar decisões e trabalhar em equipe. É 
considerado o maior ‘business game’ 
do mundo voltado para universitá-
rios”, explicam os acadêmicos. 

Para eles, o desafio Sebrae é um 
jogo virtual que simula o cotidiano 
de uma empresa, durante mais de 
seis meses. “Universitários de todo o 
país, organizados em equipes, testam 
sua capacidade de administrar um 
negócio, tomar decisões e trabalhar 

em equipe. a fruticultura é o tema es-
colhido para o desafio Sebrae 2012”, 
salientam.

etapas do desafio
Nesta fase para a classificatória 

estadual, a equipe dos estudantes ma-
ravilhenses, liderada pelo acadêmico 
Jair Schossler da Unopar, obteve a 1ª 
colocação, numa chave que incluía 
oito equipes das mais diversas e reno-
madas instituições de ensino superior, 
particulares e públicas, do estado de 
Santa Catarina. Vale lembrar que, em 
nível nacional, as inscrições para par-
ticipar do desafio Sebrae 2012 ultra-
passaram 153 mil acadêmicos.

as fases semifinal nacional e final 
nacional serão presenciais, em regime 
de imersão, em Salvador/Ba. Na fase 
internacional, participam os vence-

dores nacionais de cada país partici-
pante. a premiação inclui cursos do 
Sebrae, ipad’s e viagem internacional 
de estudos, além dos professores e 
instituições, que também serão reco-
nhecidos. 

Conforme o acadêmico Jair, ser 
acadêmico da Unopar é uma honra. 
“É uma alegria e um grato prazer ser 
acadêmico da Unopar. Os conteúdos 
desenvolvidos durante o curso de Pro-
cessos Gerenciais estão sendo de vital 
importância para o entendimento das 
situações propostas e a tomada de de-
cisões de forma consciente e correta 
ao longo das fases do jogo, levando ao 
bom desempenho da equipe até aqui. 
O objetivo agora é vencer as próximas 
etapas que levarão à classificação es-
tadual e garantirão a participação na 
seletiva nacional”, destaca.

Divulgação/Informar

Acadêmicos da UNOPAR com o tutor Emídio e o diretor administrativo 
da INFORMAR – polo da UNOPAR de Maravilha, Sílvio Zanin, 
comemoram o resultado

No dia 28 de agosto, às 7h, na CdL/
associação empresarial de Maravilha 
será realizada a primeira reunião do 
Núcleo dos Profissionais de Recursos 
Humanos.

O núcleo é mais uma das ativida-
des estabelecidas no planejamento da 
CdL/associação empresarial de Ma-
ravilha para 2012. O núcleo pretende 
reuni-los para integrar e fortalecer o 
setor, além de oportunizar o acesso a 
ferramentas e soluções que venham 
auxiliar em seu cotidiano. O trabalho é 
acompanhado pelo diretor do Projeto 
empreender, Rafael Baratto, e pela di-
retora de Serviços da entidade, Jucilei 
Panegalli Honaiser.

dentro do núcleo, os profissionais 
poderão discutir assuntos pertinentes 
ao setor, buscar soluções a problemas 
comuns e promover capacitações di-
versas, por exemplo. “a sociedade da 
informação e do conhecimento nos 
coloca diariamente novos desafios 
e exige de todos o domínio de novas 

competências. Cabe às organizações 
munirem-se de profissionais que te-
nham  um bom nível de conhecimento 
e o núcleo será uma forma de fortale-
cer esses profissionais, com repasse de 
informação, legislação, enfim, instru-
mentos que os permitam contribuir 
para os resultados da organização”, ar-
gumenta Jucilei.

O Programa empreender é desen-
volvido na CdL/associação empresa-
rial de Maravilha desde 1998 e reúne, 
atualmente, cerca de 140 empresas em 
11 núcleos: automecânicas, desenvol-
vimento Comercial, Metalmecânico, 
indústrias do Vestuário, Profissionais 
Contábeis, Jovem empreendedor, Pro-
fissionais da Beleza, Mulher empresá-
ria, Corretores de imóveis, Comércio de 
Santa Terezinha do Progresso e Comér-
cio de São Miguel da Boa Vista.

interessados em participar do Nú-
cleo dos Profissionais de Recursos Hu-
manos podem entrar em contato com 
a entidade e buscar mais informações.

Recursos humanos é 12º núcleo formado 
pela CDL/Associação Empresarial
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O projeto contempla a utilização e entrega de kit de 
livros poéticos, para aprendizagem da escrita e leitura, 
de histórias infantis, além de um kit de jogos 

decisão da justiça impede o funcionamento por não 
terem passado pelo processo de licitação

Regional de Maravilha promove 
capacitação do Projeto Trilhas

em torno de 83 CFCs de Santa Catarina não 
vão poder receber novos alunos

EDUCAÇÃO INFANTIL 

Uma capacitação sobre o Projeto 
Trilhas foi desenvolvida pela Gerên-
cia de educação (Gered) da Secre-
taria de desenvolvimento Regional 
de Maravilha, na quinta-feira (09). O 
projeto é uma iniciativa conjunta do 
Ministério da educação (MeC), ins-
tituto Natura e Comunidade educa-
tiva (Cedac).

a capacitação envolveu pro-
fessores de 1ª ano do ensino Fun-
damental e coordenadores do pro-
grama nas escolas. da Regional de 
Maravilha foram contempladas com 
o projeto as escolas municipais e es-
taduais de Tigrinhos, Flor do Sertão, 
iraceminha e Santa Teresinha do 
Progresso.

Voltado para a educação infantil 
o Projeto Trilhas tem como objetivo 
principal desenvolver, em crianças 
de quatro a seis anos, as competên-
cias e habilidades da leitura e da 
escrita. Os diferentes materiais, de 
uso do professor e dos alunos, visam 
criar oportunidades para que crian-
ças em processo de alfabetização 
tenham maior acesso à literatura in-
fantil e, consequentemente à cultura 
escrita.

Conforme a integradora de en-
sino Fundamental, Lurdes devenci 
Vendrame, o objetivo da capacitação 

Carla Trentin/SDR Maravilha

Carla Trentin/SDR Maravilha

Kits de livro auxiliarão no desenvolvimento e hábito da escrita e leitura

foi apresentar como o projeto fun-
ciona e o conjunto de material que é 
disponibilizado. “O material do Pro-
jeto Trilhas é um instrumento para 
aprimorar o ato pedagógico pelo de-
senvolvimento de um trabalho que 
vise à constituição de sujeitos (pro-
fessores-alunos) leitores-produtores 
de textos. além disso, possibilita a 
reflexão crítica frente a questões de 
ensino e de aprendizagem, nos do-

mínios do discurso escolar centrados 
nos campos da fala, leitura e escrita, 
favorecendo a construção de conhe-
cimentos articulados a propósito da 
linguagem”, explica. 

O acervo do projeto é composto 
por kit de livros para abrir apetite poé-
tico, livros para o aluno aprender  a ler 
e escrever textos, um conjunto de 20 
livros de histórias infantis, além de um 
kit de jogos para enriquecer as aulas. 

SDR Maravilha 
Gered de Maravilha 
promove capacitação

Na quarta-feira (08), a equipe da 
Gerência de educação (Gered) da 
Secretaria de desenvolvimento Re-
gional (SdR) de Maravilha iniciou a 
capacitação de professores da educa-
ção Básica que atuam na Rede Públi-
ca estadual. O curso é uma parceria 
com a Universidade do estado de 
Santa Catarina (Udesc). 

Segundo a integradora de ensino 
Médio e Profissionalizante da SdR 
Maravilha, Marcia Spanhol, o obje-
tivo é subsidiar os educadores com 
embasamento científico e metodo-
lógico, visando a melhoria das con-
dições de aprendizagem e a socia-
lização dos jovens favorecendo sua 
integração social.

a capacitação será ministrada 
em cinco encontros, sendo que tem 
como tema central a capacitação, 
“adolescência e sexualidade: uma 
abordagem voltada para a integração 
social”. 

No primeiro encontro, realiza-
do na quarta-feira, a professora Olga 
Garcia palestrou sobre “Manifesta-

ções da sexualidade e educação sexu-
al: o que a escola tem a ver com isso?”. 
Na terça-feira (14) o segundo encon-
tro abordou o tema “Princípios bio-
fisiológicos do adolescer e confecção 
do corpo humano” com a professora 
Geisa Percio do Prado. 

O terceiro marcado para o dia 
23 de agosto, será dividido em duas 
etapas. O professor aldo Batista Neto 
explanará sobre o tema “violência na 
internet” e com o tema “adolescente 
no contexto familiar e comunitário” 
as professoras Bernadette Kreutz 
erdtmann e Maria Luiza Bevilaqua 
Brum encerrarão o terceiro encontro. 

Para o quarto encontro, definido 
para o dia 29 deste mês, a professora 
alda detofol abordará o tema “Me-
todologia sobre como trabalhar com 
os adolescentes”. Já o último encontro 
trará aos participantes uma apresen-
tação teatral: “O menino que ganhou 
uma boneca” e será realizado no Ma-
ravilhas Park Hotel na noite do dia 03 
de setembro, encerrando a capacita-
ção.

Próximo encontro está marcado para o dia 23 deste mês 

em torno de 83 Centros de For-
mações de Condutores (CFC) de 
Santa Catarina não poderão receber 
mais alunos. a medida cumpre uma 
decisão da justiça que impede estes 
centros de funcionarem por não te-
rem passado pelo processo de lici-
tação. as pessoas que já constam no 
sistema como inscritas nos cursos, 
porém, poderão cumprir e concluir 
os procedimentos até a retirada da 
carteira.

Ficam impedidos de receber 
novos alunos os CFCs que estavam 
funcionando por meio de um Ter-
mo de ajustamento de Conduta 
(TaC) assinado em maio de 2010, 
num procedimento firmado entre 

o detran e o Ministério Público. de 
acordo com o TaC, nenhum CFC 
passou por processo licitatório, por 
isso, todos deveriam receber o mes-
mo tratamento. isso garantiu que o 
serviço fosse mantido.

agora, o tribunal entendeu "im-
plicitamente" a constitucionalidade 
apenas de uma Lei 13.721, de 2006. 
Com isso, determinou que a forma-
ção de condutores de veículos auto-
motores só pode ser feita por meio 
de processo licitatório ou, precaria-
mente, apenas por aquelas que já 
funcionavam na data da publicação 
desta Lei.

de acordo com a decisão, a Lei 
13.721 autorizou o funcionamento, 

sob o regime de permissão ou con-
cessão, dos serviços relacionados 
as CFCs. em 2007, porém, a Lei 
14.246 ampliou a regra permitindo 
o funcionamento dos estabeleci-
mentos que estiverem em vigor em 
caráter precário e por prazo inde-
terminado até a publicação desta 
Lei; dos que estiverem em funcio-
namento, exercendo a atividade 
com alvará expedido pelo detran 
e os que obtiveram decisão limi-
nar favorável até 31 de outubro de 
2007.

Caso descumpram a decisão, 
estado, departamento estadual de 
Trânsito (detran) e CFCs irão pa-
gar multa diária de R$ 50 mil.



 -  MARAVILHA  -  S C,  15  de aGOSTO de 2012

a Secretaria de estado de desen-
volvimento Regional (SdR) de Mara-
vilha realizou no último dia 08, a sole-
nidade de entrega de uma unidade de 
suporte básico para o Serviço de aten-
dimento Móvel de Urgência (Samu) de 
Maravilha.

Participaram do ato o secretário de 
desenvolvimento Regional Valci dal 
Maso, o prefeito em exercício aldocir 
Seiffert, a secretária da Saúde de Ma-
ravilha Simone Müller, os gerentes e 
servidores da SdR Maravilha, o coorde-
nador e socorrista do Samu em Mara-
vilha Cedenir Valgoi e equipe do Samu 
e a equipe do Corpo de Bombeiros de 
Maravilha. 

a ambulância foi adquirida com 
recursos do governo do estado de San-
ta Catarina através da Secretaria de es-
tado da Saúde pelo valor de R$ 127 mil. 
a unidade foi entregue para a SdR Ma-
ravilha e Samu na terça-feira (07) pelo 
governador do estado, Raimundo Co-
lombo, e pelo secretário de estado da 
Saúde, dalmo de Oliveira, juntamente 
com mais 29 unidades. 

O veículo é equi-
pado com todo sistema 
de oxigênio; cadeira de 
rodas portátil; desfibri-
lador externo automá-
tico e todo o sistema de 
socorro pré-hospitalar. 

O Samu de Maravi-
lha atende os 14 muni-
cípios de abrangência 
da Regional e desde o 
sinistro ocorrido com 
a unidade em junho 

do ano passado estava atendendo com 
uma ambulância provisória.

Valgoi comenta que por muito 
tempo aguardaram a vinda desta uni-
dade. “Mesmo sem viatura nosso tra-
balho não parou, seguimos ombro a 
ombro trabalhando em parceria com 
o corpo de bombeiros de Maravilha”, 
ressalta.

a gerente de Saúde da SdR Maravi-
lha, Rosana dalmolin Vendrame, des-
taca que a ambulância foi resultado de 
uma luta em conjunto e que enquanto 
gerência o compromisso da equipe 
é lutar pela saúde das pessoas. "Não 
podemos nos esquecer dos heróis do 
Samu que fazem um papel brilhante no 
atendimento aos nossos municípios".

O secretário de desenvolvimento 
Regional de Maravilha Valci dal Maso, 
explica que esta unidade móvel virá 
para atender a demanda da região. “É 
um ganho na qualidade dos serviços. 
Com este importante instrumento de 
trabalho a equipe do Samu poderá efe-
tuar transporte dos pacientes de uma 
forma rápida e segura”. 

“Mesmo sem viatura nosso trabalho não parou, seguimos ombro 
a ombro trabalhando em parceria com o corpo de bombeiros de 
Maravilha”.
Cedenir Valgoi
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Equipe do Samu e do Corpo de Bombeiros de Maravilha participaram da entrega

Multivacinação

Trânsito

Saúde 

Sábado é dia D de vacinação

PMRv comemora 35 anos de atuação

Unidade móvel do Samu foi 
entregue 

Neste ano, o Ministério da Saú-
de não irá realizar a segunda dose 
da vacina contra a poliomielite. Por 
isso, neste sábado (18), haverá a 
conferência dos cartões de vacina 
e atualização delas para todas as 
crianças menores de cinco anos.

a Campanha Nacional de Multi-
vacinação acontece entre os dias 18 
a 24 de agosto e o objetivo é atuali-

zar a caderneta de todas as crianças 
menores de cinco anos. assim, os 
pais devem ficar atentos e compa-
recer para conferir se os filhos pos-
suem todas as vacinas em dia.

em Maravilha, no sábado (18), 
as vacinas poderão ser feitas so-
mente na Sala de Vacinação, que 
terá atendimento especial das 8h às 
17h.

O assunto foi levado para discussão de médicos e juristas em Congresso 
promovido nos dias 14 e 15 de agosto

Médicos discutem reforma do Código Penal que 
prevê atenuantes para eutanásia

CONSELHO FEDERAL DE MEDICINA

O Conselho Federal de Medicina 
(CFM) considera positivas as aborda-
gens relativas à eutanásia e à ortota-
násia no anteprojeto que vai orientar 
a elaboração do novo Código Penal. O 
texto, fruto do trabalho de mais de sete 
meses de uma comissão de 15 juristas, 
prevê a descriminalização da ortotaná-
sia (consolidando um entendimento já 
defendido pelo CFM na esfera ética) e 
prevê atenuantes no caso da prática da 
eutanásia.

O 1º vice-presidente do CFM, con-
selheiro federal Carlos Vital Corrêa 
Lima, destaca que os médicos são con-
trários à prática da eutanásia desde os 
tempos hipocráticos, que essa conduta 
continuará sendo crime (punível com 
prisão, de dois a quatro anos), mas que 
as atenuantes são medidas coerentes 
com os princípios fundamentais do 
direito, da razoabilidade e da propor-
cionalidade. “Vem ao encontro de fun-
damentos, de bases, da operacionaliza-
ção do direito, de forma que o CFM vê a 
mudança dentro de aspectos condizen-
tes com o que já se aplica em uma série 
de outras tipificações penais”, ressalta.

este assunto está sendo debatido 
no iii Congresso Nacional de direito 
Médico, evento que está ocorrendo on-
tem (14) e hoje (15), em Curitiba (PR). 
Sob a responsabilidade do Conselho 
Federal de Medicina, o evento está sen-
do realizado no Tribunal de Justiça do 
estado do Paraná (TJPR), e é direciona-
do a médicos, advogados, magistrados, 
representantes do Ministério Público e 
interessados em Medicina, Saúde, di-
reito e Justiça. 

a programação do Congresso 
abrange também temas como direito à 
saúde e liminares; reparação de danos; 
responsabilidade civil em obstetrícia, 
cirurgia plástica e no erro de diagnósti-

entenda:
Eutanásia – é crime e considerada antiética  pelos médicos
Ortotanásia – que  recebe apoio da comunidade médica e é abordada 

no Código de Ética, que  desaconselha ações diagnósticas ou terapêuticas 
inúteis ou obstinadas em  casos de doença incurável e em fase terminal

Distanásia – prática pela qual se prolonga,  através de 
meios artificiais e desproporcionais, a vida de um enfer-
mo  incurável em fase de terminalidade da vida.

Novo Código – O projeto de Lei do Código Penal começou a tramitar neste 
mês no Senado Federal e será votado após passar pelas comissões necessárias. 
Se aprovado, segue para a Câmara de deputados e, de lá, para a sanção presi-
dencial. Não há prazo para que o texto comece a figurar nos livros de direito 
Penal, pois como tudo o que envolve assuntos polêmicos, ele deve ser ampla-
mente discutido, enfrentando inclusive oposição de grupos conservadores.

algumas das propostas da reforma serão objeto de avaliação dos 
médicos durante o iii Congresso Brasileiro de direito Médico:

- exclusão da condição de crime da posse de dro-
gas para uso pessoal (art 212, parágrafo 2º),

- propagação de epidemia (art. 225),
- infração de medida sanitária preventiva (art. 226),
- omissão de notificação de doença (art. 227),
- falsificação ou adulteração de produto destina-

do a fins terapêuticos ou medicinais (art. 231),
- fornecimento de medicamento em desacordo com receita médica (art. 238),
- exclusão da condição de crime da prática do aborto (art. 128),
- eutanásia e ortotanásia (ambos no art. 122)

co; e sigilo médico, entre outros. Todas 
essas questões têm reflexos diretos na 
prática cotidiana da medicina e do Ju-
diciário. 

eutanásia 
O vice-presidente do CFM destaca 

que é importante que esteja claro para 
a sociedade a diferença entre as prá-
ticas. “a ortotanásia e a eutanásia são 
institutos completamente diferentes. a 
eutanásia é o aceleramento do processo 
de morte por meios artificiais, por uma 
ação omissiva ou comissiva, enquanto a 
ortotanásia é a não interferência no pro-
cesso natural de morte, deixando que 
esse processo ocorra naturalmente, sem 
retardar nem acelerar, em circunstância 

de terminalidade da vida, doença crôni-
ca ou outro processo de caráter irrever-
sível onde não há como salvar o doente 
e manter-lhe a vida”, explica Vital.

em consonância com o entendi-
mento já defendido pelo CFM, o tex-
to proposto pela comissão de juristas 
exclui a ortotanásia de ilicitude, asse-
gurando que “não há crime quando o 
agente deixa de fazer uso de meios ar-
tificiais para manter a vida do paciente 
em caso de doença grave irreversível, 
e desde que essa circunstância esteja 
previamente atestada por dois médicos 
e haja consentimento do paciente, ou, 
na sua impossibilidade, de ascendente, 
descendente, cônjuge, companheiro ou 
irmão”.

em 1977, mais precisamente no dia 
11 de agosto, iniciaram as atividades de 
policiamento de trânsito rodoviário nas 
estradas estaduais de Santa Catarina, 
com a ativação do Pelotão de Polícia 
Rodoviária estadual (PRe). Na época, o 
Pelotão contava com um efetivo de 27 
homens, distribuídos em dois grupos, 
um sediado no Posto 1, em Florianópo-
lis, e o Posto 2, no município de Gaspar. 

atualmente, denominada Polícia 
Militar Rodoviária (PMRv), é constituí-
da por um batalhão, sete companhias e 
24 postos distribuídos em todo territó-
rio catarinense.

Conforme o major PM Coman-
dante da 7ª Companhia do Batalhão 
de Polícia Militar Rodoviária (BPMRv), 
Juarez Segalin, como Unidade espe-

cializada, a Polícia Militar de Santa 
Catarina, o BPMRv integra o Sistema 
Nacional de Trânsito e, como tal, busca 
cumprir sua missão legal, atuando para 
propiciar um trânsito em condições 
seguras, priorizando em suas ações a 
defesa da vida. “Para isto, ao longo dos 
quatro mil quilômetros de rodovias 
estaduais, os policiais militares rodo-
viários estão postados para o auxílio, 
orientação, prestação de socorro e fis-
calização, entre outras atividades de 
polícia de trânsito rodoviário, para ofe-
recer segurança, comodidade e fluidez 
aos usuários das estradas catarinenses”, 
ressalta.

No extremo Oeste de Santa Cata-
rina, a 7ª Companhia de Polícia Militar 
Rodoviária está ativa desde a década de 

80. atualmente, com sede em iporã do 
Oeste, conta com três postos localiza-
dos, respectivamente, em Bom Jesus, 
São Lourenço do Oeste e iporã do Oes-
te, com a atribuição de desenvolver o 
policiamento em uma área que abran-
ge 49 municípios, com uma malha viá-
ria de 687 quilômetros. Possui um efe-
tivo de 48 policiais que atuam diuturna 
e incansavelmente com o objetivo de 
proporcionar as melhores condições 
possíveis de trânsito aos usuários das 
rodovias dessa região.    

assim, no dia 11 de agosto, o Bata-
lhão de Polícia Militar Rodoviária com-
pletou 35 anos e continuará na busca 
incessante do cumprimento de sua 
missão, “Segurança das nossas rodo-
vias é o nosso mister a atingir”.
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Flor do Sertão

educadores e voluntários participaram do curso 
oferecido pela Secretaria de educação, Cultura, esporte e 
Lazer em parceria com a fundação aury Luiz Bodaneze

Curso de contação de 
histórias é ministrado 

FERRAMENTAS 

Os educadores da rede munici-
pal e estadual de Flor do Sertão e os 
voluntários da aurora alimentos de 
Maravilha, participaram de um cur-
so de contação de histórias realiza-
do na quarta e quinta-feira (08 e 09) 
pela Secretaria de educação, Cultu-
ra, esporte e Lazer em parceria com 
a fundação aury Luiz Bodaneze. 

O curso, que tem por objetivo 
desenvolver potencialidades nos 
educadores atuantes em Flor do 
Sertão e expandir os horizontes cul-
turais, foi ministrado pela professo-
ra eva Lenita Trieiveiler. 

aproximadamente 30 pesso-
as, entre educadores e voluntários, 
participaram do curso. Para colocar 
em prática a teoria aprendida no 
curso, o grupo realizou contação de 
histórias para o grupo do programa 
"Saúde Mental" e para alunos da 
rede estadual de ensino. 

O curso possibilita aos professo-
res uma ferramenta a mais na rotina 
de aulas, oferecendo maior habili-
dade em conteúdos programáticos 
direcionados a qualidade da edu-
cação. a Secretaria Municipal de 
educação agradece a fundação 
pela parceria e por disponibilizar a 
ampliação do conhecimento, dis-
seminando ainda mais a cultura no 
município.  

Fotos: Divulgação

Diversas ferramentas foram utilizadas para ministrar o curso 

Cerca de 30 pessoas puderam ampliar seus conhecimentos participando 
do curso 

Oportunidades 

Reconhecimento

Lazer 

Curso de Costura Industrial 
forma 10 alunos 

Pais flor-sertanenses recebem 
homenagem especial 

Novo parque infantil é instalado no 
Centro Educacional Padre Luis Muhl

O encerramento do curso de 
Costura industrial, promovido 
pela Secretaria Municipal de 
assistência Social, aconteceu na 
quinta-feira (09).  

Com duração de 80 horas, o 
estudo foi ministrado duas vezes 
por semana oportunizando aos 
munícipes uma nova opção para 
geração de renda e o preparo para 

o mercado de trabalho. 
dez alunos receberam o certi-

ficado de conclusão de curso. Para 
comemorar a formação dos profis-
sionais, foi oferecido um coquetel. 

Como proposta, a empresa que 
ministrou o curso vai oportunizar 
uma vaga de emprego para as pes-
soas que se destacaram durante as 
aulas. 

as Secretarias de educação, 
Cultura, esporte e Lazer e de 
Saúde de Flor do Sertão, junta-
mente com o Centro educacio-
nal Padre Luis Muhl e a escola 
de educação Básica Jorge La-
cerda realizaram, na sexta-feira 
(10), um evento para homena-
gear os pais flor-sertanenses. 

aproximadamente 200 flor-
sertanenses participaram do 
evento que aconteceu no Cen-
tro de Convivência para idosos 
e deu segmento ao programa 
saúde do homem. Na oportuni-
dade, o médico urologista Gio-
vani delevatti ministrou uma 
palestra com foco na saúde do 
homem. 

Participaram da abertura 
a secretária da Saúde, Maris-
tela Valler, e o médico do eSF, 
Miguel Freiberguer. durante a 
palestra, os munícipes apren-
deram sobre os principais pro-
blemas de saúde que o sexo 
masculino encontram e recebe-
ram informações para evitarem 
os agravos destes problemas. 

após a palestra, os muníci-
pes se dirigiram ao Centro Co-

munitário de eventos para ini-
ciarem os jogos de integração. 
as modalidades disputadas 
foram truco, com seis duplas 
inscritas, três sets com sei du-
plas e canastra com 14 duplas. 
após a primeira etapa dos jogos 
foi servido almoço com chur-
rasco e acompanhamentos e 
entregue uma lembrança para 
os presentes. 

após o almoço, as disputas 
tiveram continuidade, sendo 
que os resultados foram os 
seguintes: no truco o 3º lugar 
ficou com Vanderlei Zanella e 
Neri Bassani; 2º lugar, Nilton 
de Freitas Noronha e dorali-
no de Ramos; campeões, Nilvo 
Pereira e Griseldo. No três sets, 
na 3º colocação ficou Sebas-
tião de Freitas Noronha e Vito-
rino dall'agnol; 2º lugar, Val-
dir Balbinot e danilo Serafini; 
campeões, Floriano Falkoski e 
Valdir Zamprogn. Já na canas-
tra em 3º lugar ficou eduardo 
Bach e irineu Lunkes; 2º lugar 
Nelson Bruisma e Miguel da-
boler; campeões, domingos 
Bernardi e Vilson Pizzatto.

Adriano Pereira/Assessoria Prefeitura

Adriano Pereira/Assessoria Prefeitura

Truco, três sets e canastra foram as modalidades disputadas 
durante o dia

Um novo parque infantil foi 
instalado na última semana pela 
Secretaria de educação, Cultura, 
esporte e Lazer. O objetivo é possi-
bilitar um espaço adequado para os 
alunos da Rede Municipal de edu-
cação desenvolverem ações de lazer 
e dinâmicas. 

O novo espaço disponibiliza ba-
lanços, escorregadores, gangorras, 
entre outros brinquedos. O parque 
infantil está localizado no Centro 
educacional Padre Luis Muhl e 
aberto para os alunos do educandá-
rio utilizarem durante o intervalo e 
em período de educação física. 

Parque infantil já está à disposição 
dos alunos do educandário

338 mudas de 
árvores 
frutíferas foram 
entregues 

Agricultura 

a Secretaria de agricultura de 
Flor do Sertão, com a empresa de 
Pesquisa agropecuária e extensão 
Rural de Santa Catarina (epagri) 
realizaram na quinta-feira (09) o 
repasse de mudas de árvores frutí-
feras. 

338 mudas foram entregues 
para os munícipes que haviam feito 
o pedido junto ao setor. as mudas 
de diversas espécies e custos fo-
ram compradas por intermédio da 
Secretaria, pois com um número 
maior de produtos, o custo se torna 
menor. 
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Tigrinhos

Serra Alta 

Música 

Prefeito reassume cargo após 
25 dias afastado do Executivo 

Tigrinhos promoverá o II 
Festival Escolar da Canção 

Na semana passada, em soleni-
dade realizada no gabinete, o pre-
feito Claudinei Senhor reassumiu a 
função após seu retorno das férias. 

durante o período, esteve à 
frente do Poder executivo, o vi-
ce-prefeito evandro antonio 
Fuzinato. O ato oficial contou 
com a presença de vereadores, se-
cretários, servidores municipais, 
lideranças políticas locais.

No período de 25 dias à frente 
do executivo Serraltense, Fuzina-
to deu continuidade aos trabalhos 

nos mais diversos setores públi-
cos, acompanhou as obras que 
estão sendo executadas, como a 
construção da creche municipal 
e construção do ginásio esportivo 
da comunidade de Novo Horizon-
te, além das obras de revitalização 
e reestruturação do Parque da Fe-
agrisa. 

Na devolução do cargo, o 
vice-prefeito agradeceu a equipe 
de governo pelo apoio e pela opor-
tunidade recebida de conduzir o 
executivo Municipal.

Programação do evento contou com diversas palestras e oficinas

Professores participam do Xi 
Colóquio de educação 

CONHECIMENTO 

Na última semana, os professo-
res da Rede Municipal de ensino de 
Tigrinhos participaram do Xi Coló-
quio de educação em São Miguel do 
Oeste. O curso foi realizado na Uno-
esc, campus de São Miguel do Oeste 
e no CTG Porteira aberta.

a programação do evento con-
tou com diversas palestras, tais 
como: educação Básica de Qualida-
de - de que qualidade estamos fa-
lando?, com Valeska Fortes de Oli-
veira; alunos, crianças e infâncias: 
para onde se voltam nosso olhos na 
educação básica?, com Maria Car-
mem Silveira Barbosa. 

O evento envolveu também ofi-
cinas que foram realizadas na Uno-
esc: Ciências e Biologia no contexto 
escolar; direito da criança e do ado-
lescente na sala de aula; O desen-
volvimento do afeto e as relações 
interpessoais na educação infantil; 
influência dos medicamentos psi-
coativos sobre a aprendizagem; O 
ensino da evolução biológica na 
escola; a importância da saúde 
mental do professor no desenvol-
vimento do ensino/aprendizagem; 
educação e saúde; Leitura e enem: 
recursos verbais e não verbais; ele-
mentos curriculares para inclusão 
da pessoa com deficiência intelec-
tual; Música como instrumento de 
ensino/aprendizagem; O proces-
so de globalização do século XXi: 
como ensinar a História e a Geogra-

Professores participaram do encontro em São Miguel do Oeste

Divulgação

fia a partir do local; Projeto político 
pedagógico: desafios e possibilida-
des; espaços e tempos mediados 
pela brincadeira; Portfólios na edu-
cação infantil: uma experiência em 
construção; educação em tempo 
integral: construindo espaços de 
formação integral da criança.

No encerramento do Colóquio, 
a programação foi realizada no CTG 
Porteira aberta, com mesa temáti-
ca: Refletindo as políticas no con-
texto da educação básica. O evento 
contou com os palestrantes Jaime 
José Zitkoski e elton Luiz Nardi. No 

mesmo local, realizou-se palestra 
sobre: Genética, inteligência e es-
piritualidade na vida do educador, 
com abdo aparecido Tannuri Go-
mes. 

de acordo com os professores, 
o colóquio satisfez as expectativas 
sendo de grande importância para 
o dia a dia na escola. “São momen-
tos como estes que motivam a todos 
para continuar a caminhada, pois 
por mais que já ouviram falar sobre 
algum tema sempre é bom relem-
brar, se aperfeiçoar e buscar novos 
conhecimentos”, afirmaram.

Aprendizado

alunos trabalham sobre música
a turma do Maternal ii do Cei 

Proinfância Criança Sorriso de Ti-
grinhos, com as professoras Márcia 
adriani de Oliveira e idiane Hemsing 
Neu, estão desenvolvendo  ativida-
des tendo como referência a música, 
como a canção aquarela do cantor 
Toquinho. 

de acordo com as professoras, 
vários dos objetivos e atividades estão 
desenvolvendo mais o saber, a imagi-
nação e o gosto pela música. a turma 
pintou um painel de forma coletiva, 
usando várias cores e, na oportunida-
de, as professoras retomaram o tema 
cores. além disso, está sendo explora-
da a oralidade, a sequência, os sons, 
ritmos, formas geométricas, animais, 
o planeta terra, meios de transporte e 
diversidade entre as pessoas.

O tema será finalizado com a 
confecção de um livro individual com 

a letra da música, onde cada criança 
tem a oportunidade de expressar o 
seu ponto de vista e seu entendimen-
to sobre o mesmo.

Para as professoras, é gratificante 
como as crianças aprendem cantan-
do e como a memória é desenvolvi-

da mais facilmente, pois conseguem 
com facilidade contar, cantar e dra-
matizar a música. Trabalhar de ma-
neira prazerosa e lúdica possibilita o 
desenvolvimento da aprendizagem 
infantil de forma mais alegre e des-
contraída.

Alunos produziram um painel coletivo

Elisângela Rossatto/Prefeitura

Elisângela Rossatto/Prefeitura

Pais recebem homenagem
O Centro de educação Pro-

fessor ivo Luiz Honeff, o Centro 
de educação infantil Proinfância 
Criança Sorriso, a Secretaria Mu-
nicipal de educação e os alunos 
realizaram no sábado (10) uma 
homenagem aos pais em Tigri-
nhos.

Na ocasião, foram apresenta-
das poesias, mensagens, músicas 
para lembrar da grande importân-
cia de um pai na vida do filho. No 
mesmo dia também foram entre-
gues os boletins. Cada aluno en-
tregou uma lembrança ao seu pai 
e, após, foi servido um coquetel.

Pais compareceram as homenagens

O ii Festival escolar da Canção 
Tigrinhense será realizado no dia 
14 de setembro. Os interessados 
em participar do festival podem 
preencher a ficha de inscrição até 
o dia 31 de agosto nas secretarias 
das unidades escolares. 

O Festival será dividido em 
três categorias: 1ª categoria do 
1º ano ao 7º ano, 2ª categoria da 
7ª série ao ensino Médio e a 3ª é 
livre para participação de toda a 
comunidade.

Para qualquer uma das cate-
gorias os competidores podem se 
inscrever para cantar em “Solo”, 

“duplas”, “Trios” ou mais pes-
soas, sendo que integrantes de 
grupos musicais não podem par-
ticipar.

Não haverá limites de inscri-
ções, pois a intenção do Festival 
é possibilitar a participação do 
maior número de pessoas. No 
caso de menores de idade será 
exigida autorização dos pais ou 
responsáveis. 

as formas de competir e as re-
gras estabelecidas pelo “ii Festi-
val escolar da Canção Tigrinhen-
se” estão no regulamento junto às 
escolas. 
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Cotidiano

NO TRÂNSiTO SOMOS TOdOS PedeSTReS!

a ultrapassagem pelo acostamento é uma das manobras de mais 
alto risco que encontramos no trânsito. a imprudência faz saltar os 
olhos, é flagrante quando a ultrapassagem é feita pelo acostamento. 
Muitos acidentes são registrados devido a este tipo de comportamen-
to.

O artigo 202, inciso 1ª do Código de Trânsito Brasileiro classifica 
essa infração como grave, com cinco pontos no prontuário de habili-
tação do infrator e R$ 127,69 de penalidade de multa. 

Ultrapassagem pela direita somente é permitido excepcional-
mente pelo Código de Trânsito Brasileiro, pelo acostamento então 
nem pensar, é um erro grave e pode custar caro. O risco de acidentes é 
muito grande. dirija com prudência, dirija pela vida, evite acidentes.

Major
Segalin

ultrapassagem pelo 
acostamento

 apreensões ocorreram no domingo

PM de Maravilha apreende 
duas motocicletas 

acidentes de trânsito com danos materiais são 
registrados na sexta-feira

IRREGULARIDADES

Colisão

Por volta das 17h35 deste do-
mingo (12), a Polícia Militar (PM) de 
Maravilha se deslocou até a Linha 
Barro Preto, interior de Maravilha, 
para verificar uma denúncia de que 
um menor estaria conduzindo uma 
motocicleta Honda/biz, placa de 
Maravilha. No local, a Polícia abor-
dou a referida moto, que estava sen-
do conduzida pelo menor citado.

ao ser questionado pela guar-
nição se o seu pai havia autorizado 
a conduzir a motocicleta, o menor 

disse que havia pegado a moto es-
condida de seu pai. após consulta 
ao sistema, a PM verificou que ela 
apresentava débitos de licencia-
mento, sendo assim recolhida ao 
pátio da delegacia.

Conforme a PM, durante a abor-
dagem, o pai do menor compareceu 
no local, sendo conduzido até a de-
legacia de Polícia juntamente com 
o menor, para os procedimentos 
cabíveis. Segundo a Polícia, foram 
expedidas notificações de trânsito 

cabíveis.
Também no domingo, por vol-

ta das 18h35, a guarnição da PM 
efetuou a abordagem de uma mo-
tocicleta Honda/CG 125, placas de 
Cunha Porã/SC, conduzida por um 
jovem de 21 anos, que estava transi-
tando pela avenida Sul Brasil com a 
descarga livre. 

de acordo com a PM, foram ex-
pedidas notificações de trânsito ca-
bíveis, e a motocicleta foi recolhida 
ao pátio da delegacia de Polícia.

Apreensão
Veículo é removido por 
débitos de licenciamento

a Polícia Militar (PM) de Mara-
vilha flagrou na Rua Faveretto, Bair-
ro Progresso, por volta das 11h25 de 
sexta-feira (10), uma motocicleta 
Honda/NX placas de Flor do Ser-
tão/SC, pilotada por um homem de 
42 anos. 

Conforme a PM, a motocicle-
ta apresentava débitos de licen-
ciamento, sendo por este motivo, 
efetuada a apreensão e expedido o 
auto de infração de Trânsito cabí-
vel. O veículo foi removido ao depó-
sito de apreensões. 

Na sexta-feira (10), foram registra-
dos dois acidentes de trânsito pela Po-
lícia Militar (PM). 

O primeiro acidente ocorreu por 
volta das 12h45, na avenida araucária, 
próximo ao Posto Maratona, envol-
vendo um ônibus Mercedez Benz com 
placas de Maravilha, conduzido por 
um homem de 59 anos, e o Fiat/uno 
de Chapecó/SC, conduzido por um 

homem de 41 anos. Conforme a PM, 
ninguém se feriu.

a guarnição isolou o local e efetuou 
o levantamento. Houve danos mate-
riais de pequena monta. O acidente foi 
do tipo colisão traseira.

O segundo acidente registrado foi 
na avenida Maravilha, próximo ao Pos-
to Kakareko, por volta das 23h20, envol-
vendo uma Vw/parati de Maravilha, 

conduzida por um homem de 21 anos, 
que nada sofreu e motocicleta Honda 
também de Maravilha, pilotada por 
uma mulher que também não se feriu. 

de acordo com a PM, foi efetuado o 
levantamento no local, sendo recolhida 
a motocicleta ao pátio da delegacia por 
estar com débito de licenciamento. Foi 
expedida também uma notificação de 
trânsito pertinente ao caso.

O atropelamento foi registrado pela 
Polícia Militar (PM) de Maravilha, por 
volta das 19h de domingo (12), às mar-
gens da BR-282, onde ocorria um even-
to. No local, a guarnição da PM encon-
trou uma Vw/saveiro que, conforme 
informações, atropelou o segurança do 
evento.

Segundo o próprio segurança, o 
condutor da saveiro veio em sua dire-
ção e, mesmo vendo ele, não reduziu 
a marcha e o atropelou, passando em 
cima de sua perna com as rodas. O 
condutor da saveiro alegou que estava 
sendo agredido e perdeu o controle do 
automóvel, atropelando a vítima.

Conforme a Polícia, a saveiro estava 
com a porta do lado direito amassada, 
os vidros das portas quebrados e o pa-
ra-brisa quebrado.

Os dois envolvidos foram condu-
zidos ao hospital e lá, as partes foram 
qualificadas. O organizador do evento 
também foi qualificado.

No sábado (11) a Polícia Militar 
(PM) recolheu três veículos por irre-
gularidades. de acordo com a PM, em 
rondas pela Rua Hercílio Luz, por volta 
das 18h28, a guarnição avistou o veícu-
lo Vw/gol estacionar no pátio do salão 
comunitário. ao verificar a documen-
tação, foi constatado que estava com o 
licenciamento atrasado. Foi expedida 
a notificação cabível e o veículo guin-
chado ao pátio da delegacia.

Na avenida araucária, em frente 
ao Trecos e Tarecos, por volta das 21h, 
a PM abordou dois veículos: um Vw/
gol de Maravilha, conduzido por um 
jovem de 19 anos, e outro veículo con-
duzido por um rapaz de 18 anos. am-
bos estavam com alteração no sistema 
de suspensão (rebaixados). de acordo 
com a PM, ambos não possuíam auto-
rização do órgão competente, inme-
tro, para tal modificação sendo então 
apreendidos e conduzidos ao pátio da 
dPCO.

Condutor perde o 
controle e acaba 
ferindo segurança 
do evento 

PM recolhe 
veículos com 
irregularidades

Discussão inicia 
no salão e termina 
em briga com 
disparo de arma 
de fogo 

Atropelamento Abordagem 

Por volta das 03h40 de domingo 
(12), na Linha Tope da Serra, pró-
ximo ao Salão Comunitário onde 
ocorria um baile, a Polícia Militar 
(PM) foi acionada para atender uma 
briga. No local, a PM conversou 
com o responsável pela segurança 
do evento, que informou que ini-
ciou uma discussão dentro do salão 
acabando em uma briga no lado de 
fora. 

No momento da chegada da PM 
ao local, os envolvidos na confusão 
já haviam se evadido. durante o tu-
multo, o responsável pela seguran-
ça relatou ter ouvido um disparo de 
arma de fogo e, após os autores do 
fato terem se evadido do local, um 
dos seus colegas encontrou um re-
vólver calibre 32 da marca dober-
mann com três munições jogado no 
local da briga. O revólver encontra-
do estava quebrado não contendo a 
parte do cabo.

O primeiro acidente foi registrado 
por volta das 19h10 de domingo (12), 
na Rua São José no Bairro Bela Vista. 
de acordo com a Polícia Militar (PM) 
de Maravilha, um veículo iMP/seat 
cordoba, placas de Maravilha, bateu 
em um poste da Celesc. O condutor do 
veículo, um jovem de 19 anos, relatou 
que transitava pela Rua São José, sen-
tido Bairro Bela Vista, Bairro União, 
quando perdeu o controle devido às 
pedras na rua. ele disse ainda que ten-
tou frear, mas, o veículo acabou der-
rapando e colidindo contra o poste. 

Conforme a PM, os danos no veículo 
proporcionaram possível perda total.

O segundo acidente de trânsito 
ocorreu por volta das 19h47, na ave-
nida Maravilha. No local, uma mulher, 
condutora de um veículo GM/corsa, 
placas de Campo erê, informou que 
uma saveiro de cor branca, ao passar 
pelo seu veículo, colidiu nele, amas-
sando toda lateral direita, quebrando 
os vidros e o para-choque. Conforme a 
PM, a mulher não conseguiu maiores 
detalhes, pois a saveiro envolvida fugiu 
do local.

Maravilha
Dois acidentes ocorreram no domingo

Condutor embriagado colide em bloco de 
concreto e após num barranco

Por volta da 24h de domingo (12), 
na avenida Sul Brasil, próximo ao Hos-
pital, a Polícia Militar (PM) de Maravi-
lha atendeu uma ocorrência de embria-
guês ao volante. 

Um GM/celta de cor prata colidiu 
em um bloco de concreto que sinaliza a 
via na avenida Sul Brasil.

de acordo com a PM, depois de 
efetuar rondas, o mesmo veículo foi 
localizado na BR-282, próximo ao CTG 
Juca Ruivo, com a parte traseira sobre 

o barranco e seu condutor totalmente 
embriagado.

Para não perder tempo e ficar vul-
nerável a algum acidente na rodovia, a 
PM achou por bem acionar o guincho e 
fazer os procedimentos, inclusive o auto 
de constatação de sinais de embriagues. 
O condutor do veículo, de 23 anos, recu-
sou-se a fazer o teste do bafômetro.

O condutor e a documentação fo-
ram apresentados no plantão da Polícia 
Civil para procedimentos.
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O Projeto Criança no Ta-
tame desenvolvido pela 
escola de artes Marciais 

arena de Maravilha, graduou no sá-
bado (11) uma nova turma, além de 
realizar o exame de troca de faixa. 
O examinador foi o mestre 6º daN 

escola de artes 
marciais arena 
realiza exame de 
troca de faixa e 
gradua nova turma

desfalcado, internacional enfrenta o Corinthians 

Grêmio segue no G-4 e volta a jogar hoje

TAEkWONDO O examinador 
foi o mestre 
6º daN em 
taekwondo e 
5º daN em 
apkido, Paulo 
Ribeiro, de 
Balneário 
Camboriú
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::::: Compromisso com o leitor,  :::::
compromisso com a notícia!

em taekwondo e 5º daN em apkido, 
Paulo Ribeiro, de Balneário Cam-
boriú/SC, que é considerado um 
dos maiores mestres do estado. Na 
oportunidade, o mestre Ribeiro tam-
bém realizou um seminário sobre 
técnicas de taekwondo, repassando 
conhecimento e prática aos alunos. 

a escola arena oferece as moda-
lidades de defesa pessoal, muaythai 
tradicional e taekwondo para crian-
ças e adultos masculino e feminino 
com vários horários diferentes para 
melhor comodidade dos alunos.

O instrutor de taekwondo da es-
cola arena, Roberto Carlos Veríssi-

mo, agradece a todos os alunos, pais 
e a comunidade em geral que parti-
cipou do evento. 

a próxima troca de graduação 
será de muaythai, no início do mês 
de setembro, com o examinador 
presidente da Federação Catarinen-
se de Muaythai Tradicional, mestre 

Leivis.
O instrutor destaca ainda que as 

inscrições estão sempre abertas du-
rante o ano todo, para todas as mo-
dalidades oferecidas.

a partir do dia 01 de setembro, 
a escola contará com uma filial no 
município de Modelo. 

Alunos foram examinados 
apresentando as técnicas do 
taekwondo

A escola conta com aproximadamente 100 alunos

Alunos foram 
examinados pelo 
mestre Paulo Ribeiro 
para graduação 
das faixas

Um dos testes foi a luta e técnicas de defesa

Determinação
Maravilhenses se destacam 
no Campeonato Brasileiro 
de Levantamento de Peso

Na cidade de Veranópolis/
RS, foi realizado no sábado 
(11), o Campeonato Brasilei-
ro de Levantamento de Peso. 
atletas de Maravilha parti-
ciparam da competição e se 
destacaram, conquistando 
troféus nas seguintes cate-
gorias: Felipe debona na ca-
tegoria teen de 1 até 67,5kg, 
campeão no supino e no le-
vantamento terra;  deiweson 
Furlaneto na categoria teen 
de 1 até 67,5 kg, vice-campeão 
no supino e no levantamento 
terra; João Guilherme Mene-

gassi na categoria teen de 2 
até 60 kg, campeão no supino 
e no levantamento terra; e o 
professor Rodrigo  de Freitas 
na categoria máster de 1 até 
100 kg, campeão no agacha-
mento, campeão no supino e 
vice-campeão no levantamen-
to terra, campeão do power-
lifting que é a soma dos três 
exercícios.

a próxima competição dos 
atletas será o Sul americano, 
que vai ser realizado no dia 
22 de setembro, na cidade de 
Três Coroas/RS.

Divulgação

Equipe maravilhense foi destaque na competição

Colorado se prepara para encarar dois jogos longe do Beira-Rio. O primeiro nesta 
quinta-feira, contra o Corinthians, às 21h, no Pacaembu

 Tricolor gaúcho faz boa campanha e uma vitória hoje pode render mais uma 
posição na tabela de classificação

após dois jogos seguidos dentro 
do Beira Rio, diante do torcedor, o 
internacional se prepara agora para 
cumprir dois compromissos longe 
de casa. O primeiro deles é amanhã 
(16), às 21h, em São Paulo, no está-
dio Municipal Pacaembu, contra o 
Corinthians. 

após o jogo contra o atual cam-
peão da Taça Libertadores da amé-
rica, o colorado gaúcho segue hos-
pedado em São Paulo, para o jogo de 
domingo (19), contra a Portuguesa, 
no Canindé, às 18h30.  atualmente, 
o internacional ocupa a 5ª posição 

na tabela de classificação do Cam-
peonato Brasileiro, com 30 pontos 
ganhos. 

Para o jogo contra o Corinthians, 
o internacional não contará com 
Ygor, dagoberto, d’alessandro, dá-
tolo, damião, Guiñazu e Forlán. Por 
outro lado, o novo reforço colorado, 
o atacante Rafael Moura, o “He-Man”, 
estará à disposição da comissão téc-
nica.  Para o confronto com a Portu-
guesa, no domingo, o internacional 
poderá contar com o retorno da 
maioria dos jogadores que não esta-
rão no jogo diante do Corinthians.

Rafael Moura é o novo reforço do Internacional 
para a temporada

Site do Inter

Com uma campanha sólida e regular, o Grêmio con-
quistou mais uma vitória na partida contra o São Paulo, 
jogando no Morumbi, de virada, pelo placar de 2 a 1 e se 
manteve na 4ª colocação na tabela de classificação do 
Campeonato Brasileiro.

agora, o tricolor gaúcho mira a ponta da tabela e es-
pera encerrar o primeiro turno entre os primeiros coloca-
dos. O tricolor gaúcho volta a campo hoje (15), às 19h30, 
no Olímpico, em Porto alegre, contra a Portuguesa. Para 
o jogo diante da “Lusa”, o técnico Vanderlei Luxembur-
go não contará com o zagueiro werley e com o atacante 
Marcelo Moreno, ambos suspensos pelo terceiro cartão 
amarelo. 

Site do Grêmio

Atacante André Lima 
poderá ser titular no 
jogo de hoje
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 Grêmio rock

GRÊMiO 2 X 1 SÃO PaULO
Como disse o “POFeCHÔ LUXa” foi uma vitória maiúscula. Fora de casa contra um grande 

adversário, o São Paulo. O jogo encardido, achei que seria mais fácil. está escancarada a de-
ficiência defensiva do lado direito com edílson, caiu muito em rendimento. Lateral esquerda 
também está carente, Júlio César, titular, volta só em setembro. Precisamos melhorar esses dois 
setores. O importante são os três pontos, foi uma vitória para dar confiança. O Grêmio está se 
ajustando ao campeonato, está em formação, enquanto outros times estão mais ajustados, tri-
color vai crescer de produção, tem dois jogos relativamente tranquilos no Olímpico. 

GRÊMIO X PORTUGUESA HOJE
No Velho Casarão são 11 vitórias, uma delas a do título de 1996, sete empates, ne-

nhuma derrota. Nesta quarta-feira (15), 19h30, não teremos o zagueiro werley e o cen-
troavante Marcelo Moreno, que receberam o terceiro cartão amarelo e estão suspensos. 

GRÊMiO X FiGUeiReNSe dOMiNGO
Restam poucas vagas no ônibus para assistir o jogo no Olímpico, domingo (19). Contato e 

maiores informações ligue 3664 0480 ou 8823 2701.
Contra a Portuguesa e Figueirense só a vitória interessa, para terminar o primeiro turno 

ainda com chances de título.

FUNdO dO BaÚ
O gol mais rápido em “GRe-nal” aconteceu em 14/08/1977. O inter não chegou a 

encostar na bola e, aos 14 segundos de jogo, iÚRa marcou o gol mais rápido da história 
do clássico GRe-nal. O clássico de número 233, válido pelo Campeonato Gaúcho, aca-
bou com vitória gremista por 2 a 1. TaRCiSO marcou o segundo gol tricolor.

O dia de hoje na história gremista nos leva para 15/08/1997. empate no aMSTeR-
daM aReNa. Menos de dois anos depois de perder o título mundial nos pênaltis para 
o aJaX, o tricolor voltou a enfrentar seu algoz, desta vez no aMSTeRdaM aReNa, na 
época considerado o estádio mais moderno do mundo. O Grêmio saiu na frente com 
um gol de Zé alcino, mas arveladze deixou o placar igual no finzinho do jogo.

Para quem pensa que o Grêmio só se deu mal contra o ajax, é bom saber que o 
tricolor derrotou o time holandês. Foi em um torneio no Marrocos por 2 a 0, gols de 
Raul e Osvaldo.

Mentiu Pro tio
Quem mentiu para o JÁJÁ que ele é jogador de futebol profissional? “imparcial” andou elo-

giando o jogador. JaJÁ parece jogador de SHOw BOLL, desengonçado, sem vontade, pesadão, 
não consegue acertar um passe de dois metros. O empresário do JaJÁ é muito bom e influente.

CANELUDO SEM OURO
desculpa do vento da Fabiana Murer para justificar essa derrota para o México.

MiKe
este garoto entrou na etapa final da partida do inter diante da Ponte Preta no domingo (12) 

e mudou a história da partida, mascou um belíssimo gol já nos acréscimos, nos 46 minutos do 
segundo tempo e deu a vitória ao internacional num jogo encardido, muito duro diante da 
Ponte Preta de Campinas. este Mike é mais umas das revelações do internacional, que tem 
tido com Fernandão, novo técnico do internacional, oportunidades no time principal e tem 
dado conta do recado. Mike, um dos destaques das categorias de base do internacional na 
vitória sobre a Ponte Preta, no domingo (12) pelo placar de 2 x 1.

Site internacional

RESOLVIDO
a direção do internacional na iminência da venda do centroavante Leandro damião, após 

os jogos que ele defendeu na Seleção Brasileira nas Olimpíadas e também nos jogos amisto-
sos, o inter contratou o centroavante Rafael Moura que estava no Fluminense. Rafael Moura é 
centroavante de ofício e jogador de alto nível, uma ótima contratação e, se realmente for con-
firmada a venda do damião, o Rafael Moura será o centroavante titular. e, se não tem a quali-
dade do damião, mas é um ótimo centro avante e com certeza o inter acertou na contratação. 
Rafael Moura já está no Beira Rio e deverá fazer a sua estreia amanhã, quinta-feira (16) no jogo 
do inter e Corinthians às 21h50 no estádio do Pacaembu em São Paulo. 

JaJÁ i
O Jajá que vimos diante da Ponte Preta no domingo (12) é o Jajá que nós que-

remos, mas o Jajá do segundo tempo, não aquele do primeiro quando ele esteve 
perdido em campo, não combateu, não fez lançamentos e apareceu muito pouco 
na linha de frente. Foi mal mais uma vez o Jajá, que eu denomino aqui nesta matéria 
de Jajá i, mas veio a etapa complementar, as mexidas do técnico Fernandão, e aí, 
este atleta teve outro desempenho. 

JaJÁ ii
O do segundo tempo fez inclusive logo no início da etapa final um gol de 

cabeça muito importante, empatando a partida para o internacional e que deu 
ao inter um novo ritmo, novo alento, novo animo na partida. O Jajá foi partici-
pativo, chegou bem na frente, fez gol e participou de jogadas ofensivas na linha 
de frente. Mas, mesmo o Jajá tendo jogado bem, acredito que ele deverá voltar 
para o banco de reservas assim que dagoberto, que é o titular da função, estiver 
recuperado da lesão. Jajá i do primeiro tempo não foi bem, mas o Jajá ii, do 
segundo sim, marcou gol e foi participativo. 

DOIS TOQUES
Jô e Jajá, o Jô que era colorado e não marcava gols ou marcou pouquíssimos, agora no atlé-

tico Mineiro, no Galo, tem sido um atleta destaque, inclusive foi dele o gol que deu a vitória do 
Galo na partida diante do Vasco da Gama, por 1 x 0 no final de semana.

Jajá contestado no inter, mas faz gols, também estava na eminência de ser dispensado jun-
to com o próprio Jô, mas o Jajá faz gols, marcou no final de semana diante da Ponte Preta e 
continuará no grupo de jogadores.

Futebol masculino Olímpico mais uma vez não deu, perdemos para o futebol mexicano a 
cobiçada medalha de ouro que o Brasil ainda não possui no futebol Olímpico. Mano Menezes, 
técnico, está na corda bamba e deverá ser demitido. O Romário ex-atleta centroavante brasi-
leiro sugeriu Nei Franco. 

ipiranga do Cedro é o grande campeão do estadual de amadores, derrotou neste domingo 
(12) o Cometa em itapiranga na montanha pelo placar de 3 x 2.

Grande abraço, boa quarta-feira a todos!
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